
•НА ПРОСВЕТ•

Эта новость блекнет на фоне 

сообщений с фронтов гло-

бальной политики, теряется 

в пафосном антураже Петер-

бургского международного 

экономического форума. Но 

она, на наш взгляд, не менее 

важна, поскольку речь идет 

о жизни и смерти граждан 

России. Как сообщил на про-

шлой неделе министр здра-

воохранения РФ Михаил Му-

рашко, число пострадавших 

от употребления суррогатного 

сидра в России выросло до 

106 человек. 36 уже погибли, 

и не факт, что это окончатель-

ный список утрат, поскольку 

19 отравившихся остаются 

в больницах.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Напомним: очередное массовое 

отравление суррогатным сидром 

произошло в начале июня. Люди 

попадали в больницы и умира-

ли после употребления напитка 

«Мистер Сидр», который был из-

готовлен самарским ООО «Анди». 

Как сообщалось, тысячи литров 

смертельного напитка по горя-

чим следам изъяли из торговых 

сетей во многих регионах стра-

ны. Это позволило предотвратить 

сотни и сотни смертей.

Напиток «Мистер Сидр» произ-

водится (или уже производился) 

на частном пивоваренном заводе 

«Варка», основанном в 2020 году 

в селе Винтай Самарской обла-

сти. Поставщик – индивидуаль-

ный предприниматель 32-летний 

Гусейнов Анар Афат Оглы (он за-

держан). Основные направления 

деятельности зарегистрирован-

ного в 2020 году ИП: оптовая 

и розничная продажа пива, алко-

голя, воды, соков, кондитерских 

изделий, табака, морепродуктов 

и их перевозка. То есть речь идет 

о цехе в некоем селе, где варилось 

это пойло, которое, как говорят 

специалисты, сидром назвать 

сложно.

Известно, что в 2022 году «Ми-

стер Сидр» Анар Гусейнов при-

влекался к административной 

ответственности по ч. 2 ст. 14.16 

КоАП РФ (оборот алкоголя без 

документов, подтверждающих 

легальность его производства 

и оборота). Тогда суд назначил 

предпринимателю штраф в раз-

мере 10 тысяч рублей, но почему-

то заменил его на предупрежде-

ние и постановил уничтожить 150 

литров изъятой у бизнесмена про-

дукции. Капля в море суррогата.

Нынешняя история появле-

ния поддельного сидра целиком 

криминальная, причем, как это 

нередко бывает в современной 

России, связана с коррупцией 

в полиции. Как говаривал юмо-

рист, что охраняю, то и имею. 

Дело в том, что смертельный на-

питок был изготовлен из мети-

лового спирта, похищенного при 

содействии сержанта полиции 

Ивана Гребенкина со 

склада полиции в Са-

марской области. 

двигатель блокируются до тех 

пор, пока автомат не переведут 

в режим «паркинг».

Знал ли об этом глава Сбера, 

которого давно возят на заднем 

сиденье служебные лимузины 

BMW 7-Series 750Li и Tesla Model S 

ценой не ниже 10–12 млн рублей? 

Конечно, в былые времена Гер-

ман Оскарович слыл рисковым 

автолюбителем, принимавшим 

участие в нескольких российских 

ралли. Но больше он прославил-

ся после того, как сам Владимир 

Путин прокатил его на новенькой 

Lada Kalina, а Греф все же заявил, 

что лучше развивать представи-

тельства иностранных автокон-

цернов, а не пытаться вытянуть 

наш автопром. И сегодня, ког-

да «АвтоВАЗ» пытается «встать 

на крыло», ему не может не по-

вредить медвежья услуга главы 

крупнейшего банка…
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Прилетайте 
к нам 
в Хатангу
Зачем авиатор 
Юрий Тютрин 
написал письмо 
премьеру 
Мишустину

Не на ту 
напали!
Дамы приглашают 
кавалеров... 
в травмопункт. 
Как Алана Караева 
показала, кто здесь 
сильный пол

КАК ЭТО БЫЛО 11

Дом, который 
построил 
Джордж
Антиутопия 
«1984» устойчиво 
удерживается в лидерах 
книжных продаж, 
в том числе в России. 
Интересно, почему?

Федор Лавров: 
И в азиатском, 

и в европейском, 
и в американском 
кино фильмов про 

полицейских сейчас 
процентов 80...

TB
Полная телевизионная программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На Германа Грефа компания 

«АвтоВАЗ» должна бы подать 

в суд. На прошлой неделе 

глава Сбербанка случайно 

или преднамеренно опозорил 

вазовскую новинку на пока-

зе во время Петербургского 

экономического форума – она 

у банкира не завелась даже 

с двух попыток. Причем маши-

на была не виновата.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
апомним: сначала глава 

«АвтоВАЗа» Максим Со-

колов показывал автомо-

биль министру финансов 

Антону Силуанову, зачем-

то подошедшему главе Сбер-

банка и журналистам. Машина 

всем понравилась – удлиненная 

модель Vesta с коробкой-автома-

том, удобным набором приборов, 

светлым кожаным салоном. Глава 

Минфина сел за руль, плавно тро-

нулся и объехал по кругу гости-

ницу Airportcity Plaza. Но следом 

за руль сел глава Сбера – и у него 

двигатель не завелся с двух по-

пыток. После чего Греф вышел со 

словами «Сломали машину», что 

сразу же растрезвонила пресса. 

Ситуацию не спас даже министр 

финансов, который снова сел за 

руль и завел машину.

Лишь через сутки «АвтоВАЗ» 

выступил с комментарием о при-

чине «конфуза». Автомобиль 

у Грефа не завелся, поскольку 

после предыдущей поездки его 

заглушили, оставив коробку пе-

редач в положении «драйв». По-

сле чего любые попытки завести 

Не плюй на ВАЗ
Легковая машина в России снова стала не роскошью, а средством передвижения. 
С комфортом и ветерком на ней уже не прокатишься
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Мистер Смерть
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«Шарашка» 
общего режима

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Привлечь к созидательному труду 150–185 тысяч 

российских уголовников в интересах экономики и 

бизнеса предлагают эксперты ведущих финансово-

юридических университетов страны. Профессора 

Александр Сафонов из Финансового университета 

при Правительстве РФ и Сергей Песков из Мо-

сковского финансово-юридического университета 

считают этих людей «невостребованным резервом» 

рабочей силы, который поможет решить вопрос де-

фицита кадров.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Как известно, все новое – это хорошо забытое старое, 
а для нашей страны особенно. Ибо именно руками 
миллио нов зэков в России были когда-то выкопаны 
судоходные каналы, построены десятки гидростанций, 
заводов, фабрик, железных и автомобильных дорог, 
добыты миллиарды тонн различных руд и больше поло-
вины золотого запаса. И даже «оборонный щит» Родины 
в немалой степени создавался за тюремными решетка-
ми трудом подневольных конструкторов и инженеров. 
Достаточно вспомнить знаменитую туполевскую «ша-
рашку» ЦКБ-29, через которую прошли Сергей Королев 
и Николай Поликарпов, Роберт Бартини и Владимир 
Петляков, другие звезды советского самолетостроения.

Эта практика не совсем забыта. По данным 
М инюста, к началу 2023 года в стране имелось более 
42 тысяч мест для отбывания уголовного наказания 
в виде принудительных работ: половина – на граждан-
ских предприятиях, 42,8% – на объектах ФСИН и 7,2% – 
в органах исполнительной власти регионов. 

Но это капля в море, если учесть общее число заклю-
ченных в России – больше полумиллиона (в 2000-м был 
почти миллион). К тому же доля «бездельников» – не ра-
ботавших и не учившихся до первого ареста – составляет 
около 60%, а высшим образованием могут похвастаться 
менее 1,5% контингента. То есть создать «шарашки» ста-
линских времен из этих людей никак не получится.

Кстати, на КамАЗе, которому на запуск новых про-
изводств требовалось тысячное пополнение, приняли 
на сборку грузовиков восемь осужденных по мелким 
статьям, надеясь в дальнейшем привлечь еще 200 че-
ловек, а то и больше. Но вскоре выяснилось, что заводу 
не требуется столько подсобников, а для иного боль-
шинство сидельцев местных колоний не пригодны. Да и 
на других предприятиях, включая современную стройку, 
нынче требуются штучные специалисты, а не «подай – 
убери – сбегай».

Понимая ущербность подведомственного контин-
гента, ФСИН еще в 2020 году предлагала направлять 
осужденных на очистку Арктики от мусора или привле-
кать к строительству БАМа и Транссиба. Предложение 
поддержал министр по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков. «Если у осужденных появит-
ся интересная работа, это будет полезно как для них, так 
и для экономики Севера. Возможность получить новые 
профессиональные навыки поможет людям после осво-
бождения найти себя в обычной жизни, трудоустроить-
ся, избежать возвращения в криминал», – с комсомоль-
ским задором заявил министр. Но идея не прошла – уж 
слишком напоминала ГУЛАГ.

Получается, что одна из немногих отраслей экономики, 
где неквалифицированная, зато дешевая рабсила может 
найти массовое применение и принести реальную поль-
зу, – это сельское хозяйство в периоды весенней и осен-
ней страды. Но сами уголовники называют такую работу 
«барщиной» и отлынивают от нее как могут…  Т

АНАСТАСИЯ ШЕРИФЗЯНОВА

МЕНЕДЖЕР
– В моей жизни больше светлых 
моментов, чем негатива: семья, 
близкие люди, хорошая погода 
или просто лето. Счастье же пря-
чется в мелочах! А к проблемам – 
к той же нехватке денег – надо 
относиться философски.

ЯНА ХОТЕЛЕВА

УЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ
– Все зависит от того, как ты сам 
смотришь на себя и окружающих. 
Если по-доброму, извиняя людям 
и себе слабости, то жизнь не та-
кая несносная, как порой кажет-
ся. Но постоянно быть довольным 
невозможно.

АЛЕКСАНДР ЛЬВОВИЧ

ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ЛАБОРАТОРИИ В УНИВЕРСИТЕТЕ
– Часто думаю, удалась моя 
жизнь или не очень. Все очень 
зыбко. Вот наглядный пример. 
Недавно мой старший сын устро-
ился на работу, о которой мечтал, 
а младший не сдал экзамен. Ну и 
что тут скажешь?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Больше света!
Более половины (60%) россиян довольны сво-

ей жизнью и ситуацией в стране. О том свиде-

тельствуют результаты опроса В ЦИОМа 

на нынешней неделе. Это на 7% выше, чем 

год назад. Так что, жизнь налаживается? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Кто хочет поработать? Милости просим!

курсы 
валют

$83,6077 (–0,6390)

€91,9430 (–0,0584)

14,5 
года 
составляет 
средний возраст 
отечественных 
автомобилей. 
А иномарок – 
9 лет
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Тем временем компания сооб-

щила о майской реализации на 

российском рынке 23 904 легко-

вых и легких коммерческих ав-

томобиля Lada – в 4 раза больше, 

чем годом ранее. По итогам пяти 

месяцев текущего года россий-

ские дилеры Lada тоже отличи-

лись: продали 115 779 машин, что 

на 72,2% выше прошлогоднего 

показателя и чуть более 30% от 

общего объема продаж в России 

новых легковых машин. Бест-

селлером в мае остается Lada 

Granta, чья реализация выросла 

к прошлому году в 7,4 раза и со-

ставила 17 041 авто. Второе мес-

то в объеме продаж занимает 

внедорожник Lada Niva Travel с 

показателем 3431 (рост в 4 раза). 

Внедорожник Lada Niva Legend, 

который выпускается с 1977 года, 

выбрали 2945 покупателей – 

втрое больше, чем годом ранее.

А еще «АвтоВАЗ» обещает 

в этом году экспортировать 10–

15 тысяч машин, а в будущем, 

за счет сборочных производств 

в Узбекистане и Казахстане, – до 

50 тысяч, соперничая там даже 

с Китаем.

«Сегодня «АвтоВАЗ» выпус-

кает в полной мере народную 

продукцию, – говорит Максим 

Соколов. – Это самая массовая ма-

шина, приобретаемая автолюби-

телями страны. Лидер продаж – 

Granta, которая вновь завоевала 

российский рынок. Цена нахо-

дится в пределах 700 тысяч… Мы 

обновляем его: не только делаем 

внешний рестайлинг, а в следую-

щем году поставим новый двига-

тель, более мощный, тяговитый. 

Это тоже придаст динамики про-

дажам».

Но теперь посмотрим на весь 

российский автомобильный ры-

нок, на 34% состоящий из отече-

ственных машин. И признаем, 

что это заслуга не только «Авто-

ВАЗа», но и бережливых и рука-

стых российских автовладельцев. 

Ибо средний возраст отечествен-

ных автомобиле – 14,5 года, а ино-

марок – лишь 9 лет. При этом 

наш уровень автомобилизации 

держится на показателе европей-

ских стран и США в 1970-е – око-

ло 250 машин на тысячу человек. 

В Европе он превышает 500 ма-

шин, в США – более 700 машин. 

Если учесть, что среднестатисти-

ческая российская семья состоит 

из трех человек (как и большин-

ство европейских), получается, 

что у четверти наших семей ав-

томобиля нет вообще, 

а в Европе их по два, 

в США – еще больше. 

Не уходит 
в историю 
детектив 
с очередным 
массовым 
отравлением 
паленым 
алкоголем. Список 
жертв «Мистера 
Сидра» полнится. 
Можно ли с этим 
бороться? 

№ 39–40 (27684)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

На фоне разгоревшейся в мире враж-

ды и глобальных потрясений поиск 

в Атлантике небольшого батискафа 

кажется пустяковым событием. Од-

нако для пяти членов экипажа глу-

боководного судна их туристическая 

экспедиция к останкам легендарного 

«Титаника», похоже, станет последним 

экстремальным развлечением в жиз-

ни. Сохранялась надежда на спасате-

лей, но время шло, а им не удавалось 

даже определить точные координаты 

объекта. Канадский самолет зафикси-

ровал лишь подводные шумы в районе 

поиска. Шансы экипажа всплыть на 

поверхность океана к востоку от Нью-

фаундленда за оставшееся до полного 

израсходования запаса воздуха вре-

мя растаяли.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Углеволоконный аппарат «Титан» по-

гружался к легендарным обломкам 

у берегов Сент-Джонса близ канадского 

острова Ньюфаундленд, когда потерял 

связь с кораблем поддержки. Обречен-

ность еще и в том, что спасательные ба-

тискафы ВМС США не могут опускаться 

глубже 600 метров, тогда как застрявший 

где-то на дне океана «Титан», имеющий 

запас воздуха на 96 часов, находится на 

глубине почти 4 километров. Локаци-

онный маяк не работает по неизвестной 

причине.

Операция по поиску пропавшего в Ат-

лантическом океане аппарата охвати-

ла территорию в 25 тысяч квадратных 

километров. Ее возглавляет Береговая 

охрана США. В поисках также участвует 

Канада, на место поисков устремилось 

французское океанографическое суд-

но Atalante. Но времени на спасение не 

осталось.
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61-е 
место 
в мире зани-
мает Россия по 
уровню средней 
зарплаты на-
селения. При 
таких доходах 
всеобщая ав-
томобилизация 
нам точно не 
грозит 

Депутаты Госдумы одобрили законопроект,
предусматривающий создание в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях 

свободной экономической зоны

Минстрой РФ предложил субсидировать
половину стоимости аренды квартир россиянам в возрасте до 35 лет – 

при условии, что они строят жилье по ипотеке 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Задача нашей страны – 

продолжать осваивать 

космос и делать все для 

того, чтобы мы были пер-

выми.

Максут Шадаев
глава Минцифры

– Хорошая новость – пока 

мы т у т работа ли, IT-

специалисты начали воз-

вращаться. 

Олег Дерипаска
бизнесмен

– В прессе появились ком-

ментарии различных экс-

пертов, что даже в случае 

подрыва ЗАЭС второго Чер-

нобыля не будет. Это без-

ответственные заявления.

Эльвира Набиуллина
глава ЦБ

 – Экономика восстанав-

ливается быстро благо-

даря тому, что гибко и 

эффективно работает 

частный сектор. Бизнес 

не просто справился: он 

строит планы.

Владимир Сальдо
врио главы Херсонской 

области

– По сути, нижняя часть 

Днепра находится в со-

стоянии экокатастрофы, 

потому что птиц очень 

много, они хватают задох-

нувшуюся рыбу и дальше ее несут.

Сергей Есенин
поэт (И.И. Шнейдеру, 

21 июня 1922 года, 

Висбаден)

– Никакой революции 

здесь, в Германии, быть не 

может. Все зашло в тупик. 

Спасет и перестроит их 

только нашествие таких варваров, как мы.

Вячеслав Молотов
нарком иностранных 

дел СССР (из 

выступления по радио, 

22 июня 1941 года)

– Нападение на нашу стра-

ну произведено, несмотря 

на то что между СССР и 

Германией заключен договор о ненападении, 

и Советское правительство добросовестно 

выполняло все условия этого договора.

Увидеть «Титаник» и утонуть

Аппарат «Титан» погружался к легендарным обломкам близ канадского 

острова Ньюфаундленд.

Ф
О

ТО
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 С
М

И
Р

Н
О

В
А

/Т
А

С
С

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Сам спуск на 4-километровую глубину 

был целью восьмидневного тура, прода-

ваемого фирмой OceanGate Expeditions. 

С острова Ньюфаундленд участникам 

нужно было еще пройти 740 километров. 

Двухчасовое погружение к месту кру-

шения «Титаника» небольшой батискаф 

длиной 6,4 метра начал в воскресенье, 

18 июня, утром. По словам персонала, 

связь с кораблем поддержки «Полярный 

принц», который доставил аппарат на 

место, потерялась через 1 час 45 минут 

после начала погружения. Видавшее 

виды суденышко на этот раз не всплыло.

Зато всплыли неприятные факты. Ка-

тастрофа была почти неизбежной. Ока-

залось, основатель компании OceanGate 

Expeditions Стоктон Раш еще в 2020 году 

признавал, что корпус аппарата «Титан» 

изрядно изношен, из-за чего была огра-

ничена допустимая глубина погруже-

ния. В январе 2020 года компания Раша 

собрала 18 млн долларов от доноров на 

создание двух новых аппаратов, спо-

собных погружаться на глубину более 

6 километров. Они бы гарантированно 

позволяли достичь места залегания об-

ломков лайнера «Титаник» на глубине 

3,8 километра. Тогда же максимальная 

глубина погружения «Титана» была сни-

жена до 3 километров, которых уже не 

хватало, чтобы увидеть легендарный ар-

тефакт. Но Раш рискнул своей и чужими 

жизнями снова.

Специалисты считают, что причина-

ми исчезновения батискафа в Атланти-

ческом океане могли стать поломка в си-

стеме балласта и особенности донного 

рельефа, что препятствует всплытию. 

Эксперты напоминают, что внешнее 

давление составляет 370 бар на глуби-

не 3700 метров. Даже при малейшей 

трещине начинается течь, которая вле-

чет повышение давления в кабине. Это 

крайне опасно для пассажиров, посколь-

ку растет содержание азота и двуокиси 

углерода. Если быстро не остановить 

поступление воды, подводный аппарат 

потяжелеет и потеряет плавучесть. Са-

мый худший сценарий – коллапс, когда 

батискаф ломает внешним давлением. 

Катастрофа наступает мгновенно...

Что толкнуло Раша на смертельный 

риск? Билеты в батискаф подорожали со 

105 тысяч долларов в 2017 году до четвер-

ти миллиона с каждого участника. На бор-

ту «Титана» находились сам президент 

OceanGate Expeditions Стоктон Раш, фран-

цузский акванавт Поль-Анри Наржоле, 

британский миллиардер Хэмиш Хардинг, 

владелец компании Action Aviation по про-

даже авиатехники. Хардинг был одним 

из первых, кто опустился в Марианскую 

впадину в Тихом океане – самую глубокую 

точку земного шара. В субботу, 17 июня, 

он написал в соцсетях: «Я с гордостью объ-

являю, что приму участие в экспедиции 

OceanGate к «Титанику» в качестве специ-

алиста». Еще два пассажира – 48-летний 

пакистанский бизнесмен Шахзада Давуд 

и его 19-летний сын Сулейман. Но выяс-

нилось, что это не весь список.

Еще один человек с борта батискафа 

«Титан» смог выйти на связь – Рори Гол-

ден, первый ирландский дайвер, впервые 

увидевший место крушения «Титаника» 

еще в 2000-м и погружающийся сейчас 

в пятый раз. Он обратился через Facebook 

ко всем, кто следит за поисково-спаса-

тельной операцией. «Я в порядке и хочу 

поблагодарить всех, кто пытался свя-

заться со мной. Наши интернет-возмож-

ности ограничены, пожалуйста, имейте 

это в виду. Спасибо всем, думайте о хо-

рошем», – прозвучало в последнем со-

общении ирландца.

Ну что тут скажешь... Людей жалко. 

Но пора бы признать, что большинство 

тех, кто побывал за годы на борту «Ти-

тана», можно отнести к разряду тури-

стов-экстремалов, которые тешат свое 

самолюбие и щекочут себе нервы. Науч-

ного смысла в таких спусках на опасные 

глубины не отмечено.  Т

В последние десятилетия новым трендом в мире стали дорогие и рискованные 
развлечения людей, которым хочется оторваться от обыденности. Помимо погру-
жения к «Титанику» и космического туризма самими дорогими развлечениями с 
риском для жизни за последние годы стали погоня за торнадо в Техасе на микро-
автобусе с целью сделать селфи в эпицентре и подводная охота в ЮАР на белую 
акулу-людоеда, где наживкой выступает сам клиент. Скучно не будет, обещает 
реклама.

Популярны для любителей подышать серой перед смертью стали прыжки на 
парашюте в жерло действующего вулкана Вильяррика в Чили. Красивым уходом 
из жизни в США станет хождение по крылу самолета во время полета с мертвой 
петлей и разворотом на 360 градусов или «тропа смерти» на китайской горе Ху-
ашань длиной 14 километров без ограждений по настилу из досок. Городским 
суицидом можно порадовать себя в ходе прогулки по карнизу в 1,5 метра вокруг 
небоскреба Си-Эн Тауэр в Торонто на высоте 533 метра...

А В ЭТО ВРЕМЯ

При этом, по данным 

Ро с с т ат а ,  в  н а ше й 

стране более 35 тысяч 

сельских населенных пунктов с 

числом жителей от 1 до 10, а так-

же более 30 тысяч хуторов и де-

ревень с числом жителей менее 

50. И автомобили там – редкость, 

как и дороги, по которым можно 

проехать.

Главная причина удручающей 

статистики известна – позорное 

многократное отставание Рос-

сии от Европы и США по средней 

зарплате населения: 61-е место 

в мире. В 2,5–3 раза ниже, чем 

в Германии и Австрии, Швеции 

и Бельгии, Франции и Японии, 

а также более чем вдвое ниже, чем 

в Испании, Чехии и даже в Литве 

и Пуэрто-Рико… Неудивительно, 

что восстановление в Тольятти 

производства Lada Granta за со-

ответствующую российским до-

ходам цену в 700 тысяч рублей 

почти немедленно вызвало ожив-

ление потребительского рынка – 

по одежке протягивай ножки!

Удивляет другое: отечествен-

ные автозаводы, не успев на-

сытить внутренний массовый 

рынок качественной дешевой 

продукцией, уже бросаются 

в погоню за богатыми казенны-

ми покупателями – российскими 

чиновниками. Тот же «АвтоВАЗ» 

не просто так начинает выпу-

скать удлиненную на 25 см Vesta 

под брендом Lada Aura и ценой 

почти в 4 раза выше бюджетной 

модели. Машина предназначе-

на специально для чиновников, 

которым по правилам безопас-

ности запрещается садиться на 

переднее сиденье – только на 

заднее, и чтобы ногам было не 

тесно: вдруг придется выскаки-

вать? Лозунг «Сидеть на заднем 

сиденье будет комфортно!» стал 

девизом модели. Гендиректор Со-

колов этого не скрывает и ласко-

во называет новинку «младшим 

братом Aurus» – лимузина пре-

зидентского кортежа за 30 млн 

рублей. При этом «АвтоВАЗ» 

намерен строго держать цены 

на уже выпускаемые массовые 

модели и заявил, что к дилерам, 

нарушающим соглашения о ре-

комендуемых розничных ценах 

(от 1,24 до 1,7 млн рублей), будут 

применены штрафные санкции.

В Москве ситуация хуже. Деше-

вых машин после ухода из России 

компании Renault нет, а факти-

чески китайский автомобиль 

«Москвич 3», уже выпускаемый 

Не плюй на ВАЗ

А что же с электромобилями? Похоже, наш бизнес не намерен 
заниматься ими. Во всяком случае всерьез. «Я считаю, сегод-
ня, несмотря на тренды в некоторых государствах Европы по 
быстрому переходу на электромобили, инфраструктура нашей 
страны еще не готова, – утверждает гендиректор «АвтоВАЗа» 
Максим Соколов. – Во-первых, это климат. У нас северная 
страна, и сегодня технологи пока не создали такую батарею, 
емкость которой не падала бы на 50% при температуре ниже 
минус 20 градусов. А если начинаем использовать эту батарею 
на обогрев автомобиля, то емкость падает еще больше – от нее 
остается максимум треть. Это чуть больше 100 км пути.
Во-вторых, в СМИ не освещается проблема утилизации этих 
батарей и даже эксплуатации батареи. А ведь какие-нибудь 
столкновения с повреждением батареи приводят фактически 

к полному выходу из строя всего автомобиля и его утилизации. 
Ибо батарея является самым дорогостоящим элементом. В 
среднем она стоит от 1,5 до 2 млн рублей – и это сразу меняет 
общую цену автомобиля, который уже будет стоить под 3 млн».
По оценке экспертов, доля электромобилей в совокупном лег-
ковом автопарке составляет около 2%. И, по оптимистичным 
прогнозам, она достигнет 20% лишь спустя десятилетие. То есть 
электромобили останутся привилегией немногих богатых стран, 
которые могут позволить себе огромные вложения в соответ-
ствующую инфраструктуру и генерацию. Россия к ним точно не 
относится. Так есть ли смысл в нынешних и без того непростых 
условиях тужиться и пытаться бежать впереди паровоза? Или у 
нас бензин в дефиците? Ответ дают российские автолюбители, 
голосующие рублем за самый дешевый и массовый автомобиль.

КСТАТИ

методом крупноузловой сбор-

ки (российская деталь – только 

шильдик), сразу получил базовую 

цену в 1 992 000 рублей – выше, 

чем у тольяттинской Lada Aura. 

А после провала розничных про-

даж в столице началась агитация 

за пересадку на отечественные 

«полулимузины» чиновников мо-

сковского правительства и депу-

татов Мосгордумы, которые пока 

отбрыкиваются. А ведь до конца 

года «Москвич» планирует выпу-

стить около 50 тысяч автомоби-

лей. Спрашивается: для кого? То 

есть речь нужно вести не о потреб-

ностях и возможностях бизнеса, а 

о государственных приоритетах.

Тем временем на российский 

рынок начинает претендовать 

Иран, готовый привезти первые 20 

тысяч автомобилей – седан Saina 

и хетчбэк Quik ценой от 1 млн ру-

блей, а также более просторный 

седан Shahin чуть подороже. И 

в свете этих перспектив о воз-

можном снижении цен начали 

говорить китайские компании. 

Вице-президент Национального 

автомобильного союза Ян Хайцеэр 

в начале июня заявлял, что китай-

ские автомобили в России могут 

упасть в цене. Причина экономи-

ческая: по оценке автоэксперта, 

машин из Китая на отечествен-

ном рынке в избытке, очередей 

за ними нет, а продукцию нужно 

куда-то продавать. Россия – са-

мый ближний рынок. Только за 

январь – май 2023 года импорт ки-

тайских автомобилей в РФ вырос 

почти втрое от прошлогоднего, и 

упускать уже открывшиеся воз-

можности там не захотят. То есть 

«российская лошадь» может при-

йти последней – и отечественные 

автопроизводители вновь оста-

нутся без работы. Т

с. 1

Министр финансов РФ Антон Силуанов в салоне Lada Aura. 
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И это не канистру вынесли 

под покровом ночи, а умык-

нули целую цистерну емко-

стью в 6 тонн. В деле есть и посредник, 

«решала», который как можно судить, 

связывал полицейского и организа-

тора бизнеса Гусейнова. Это Артем 

Айрапетян, который так же, как и два 

предыдущих гражданина, арестован.

Не обошлось и без громких отста-

вок, призванных, как обычно в таких 

случаях, показать, что власть блю-

дет закон и здоровье народа. Глава 

МВД России Владимир Колокольцев 

решительно отправил в отставку за-

мначальника ГУ МВД России по Самар-

ской области генерал-майора Юрия 

Сафронова, курировавшего деятель-

ность тыловых подразделений. Также 

из ОВД уволен начальник ЦХиСО ГУ 

МВД полковник Александр Ремнев. 

Тоже хозяйственник.

В общем-то, в этой истории ничего 

особо нового. Все достаточно схема-

тично и очень напоминает недавние 

громкие отравления российского мас-

штаба. В декабре 2016-го в Иркутске 

от отравления спиртосодержащим 

средством для принятия ванн «Боя-

рышник» скончались 76 человек. Всего 

от отравления тогда пострадали 123 

человека, и оно стало самым крупным 

из ЧП такого рода по числу жертв в 

истории современной России.

В октябре 2021-го в Оренбургской 

области в результате отравления 

суррогатным алкоголем с содержа-

нием метанола погибли 36 человек, 

пострадали еще 20. Следователи и по-

лицейские обнаружили два склада 

и пункт производства, расположен-

ный в частном доме в городе Орске. 

Было изъято около 3 тысяч литров 

спиртосодержащей жидкости. Воз-

буждено 14 уголовных дел, задержаны 

15 человек.

В том же октябре в Чкаловском рай-

оне Екатеринбурга несколько человек 

сбывали гражданам метиловый спирт. 

В результате от отравления погибли 

44 человека, еще семь человек постра-

дали. В связи с происшествием были 

арестованы шесть мужчин и женщина. 

Им предъявили обвинение по ч. 3 ст. 

238 (хранение, перевозка в целях сбыта 

и сбыт товаров, не отвечающих требо-

ваниям безопасности, повлекшие по 

неосторожности смерть двух и более 

лиц) и ст. 171.4 УК РФ (незаконная роз-

ничная продажа спиртосодержащей 

пищевой продукции, совершенная 

неоднократно). По версии следствия, 

с лета 2020-го по осень 2021-го обви-

няемые поставляли и реализовывали 

продукцию, содержание метилового 

спирта в которой превышало допусти-

мые нормы. Дело до сих пор рассма-

тривается…

По данным Росстата, за 2020 год 

из-за случайных отравлений алкого-

лем в России скончались 10,2 тысячи 

человек – на 3,7 тысячи больше, чем в 

2019-м. Наиболее частой причиной от-

равления алкоголем является употре-

бление спиртосодержащих жидкостей, 

заведомо не предназначенных для пи-

тья. Зачастую в них вместо питьевого 

этилового спирта (этанол) содержится 

токсичный метиловый спирт (мета-

нол). По запаху и вкусу он неотличим от 

этилового, но при этом является смер-

тельно опасным ядом: для летального 

исхода достаточно 80–150 мл.

Так что же делать? Ассоциация про-

изводителей сидра предлагает ввести 

минимальную цену на этот напиток, 

что якобы сделает невыгодным исполь-

зование технических спиртов.

Министр здравоохранения пред-

лагает глобальный подход: отрезвлять 

народ. «Алкоголизация населения – это 

проблема, которую нужно решать. И 

каждый ее должен осознавать, в том 

числе для своих детей, подростков, 

чтобы не вовлечены были», – заявил 

господин Мурашко. Также он за не-

укоснительное «выполнение требо-

вания по реализации алкоголя». Кто бы 

спорил? «Это, конечно, исключитель-

но в поле уголовного права. Я думаю, 

что компетентные органы разберутся 

с этой ситуацией», – добавляет Михаил 

Мурашко. Только вот как это сделать? 

Не приставишь же к каждому полицей-

скому, охраняющему склады, а также 

магазины и ларьки, по другому поли-

цейскому?

Минпромторг считает, что в России 

уже достаточно законов, регламенти-

рующих производство и сбыт алкоголя. 

Это, в частности, постановление глав-

ного санитарного врача РФ от 12 июля 

2011 года, утверждающее «Санитарно-

гигиенические требования к организа-

ции и проведению работ с метанолом». 

Есть и постановление от 11.07.2007 «О 

прекращении использования мети-

лового спирта в средствах по уходу за 

автотранспортом». Оно, например, не 

допускает применение метанола в про-

изводстве стеклоомывающих жидко-

стей. Но они почему-то продаются на 

каждом углу.

Некоторые нормативные акты, 

такие как постановление правитель-

ства от 10.12.1992 №959 «О поставках 

продукции и отходов производства, 

свободная реализация которых запре-

щена», продолжают действовать, но 

«на практике не применяются», счи-

тает Минпромторг.

Как мы видели из первой части этого 

материала, в Уголовном кодексе также 

немало статей, которые по идее долж-

ны остановить любителей легкой на-

живы на паленке. Незаконный оборот 

метанола и даже метанолсодержащих 

жидкостей (в частности, производство, 

приобретение, хранение, перевозка 

или пересылка в целях сбыта под видом 

алкогольной продукции) караются по 

ст. 234.2 УК РФ и предусматривают на-

казание до 10 лет лишения свободы. 

Так почему же массовые отравления 

не прекращаются?

Некоторые эксперты видят причи-

ну в «несовершенстве контроля»: ме-

танол – очень текучее вещество, проте-

кает между пальцев контролирующих 

органов. Другие специалисты считают, 

что российская статистика отравлений 

суррогатным алкоголем вполне вписы-

вается в общемировую, так что вроде бы 

и беспокоиться не о чем. О своем здо-

ровье и жизни должен думать потреби-

тель. И не пить всякую дрянь задешево.

Тем не менее Минпромторг все же 

приходит к выводу, что принятых мер 

по регулированию производства и обо-

рота метанола недостаточно для созда-

ния системы, которая исключит бес-

контрольный оборот метанола и «его 

выбытие во владение неустановлен-

ных лиц, в том числе физических» (так 

сказано в пояснительной записке к до-

кументу). И министерство предлагает 

проект нового закона.

Не считаем нужным утруждать 

читателя изучением особенностей и 

сути новой юридической новеллы. Тем 

более сам Минпромторг не уверен в ее 

действенности, приводя уже существу-

ющие законодательные ограничения и 

наказания. Сколько бы новых законов 

ни создавалось, не удается добиться 

главного – их исполнения. Не работает 

и нравственный закон внутри нас. Если 

докапываться до истины, то во всех 

историях с массовыми отравлениями в 

конце концов всплывает какая-нибудь 

коррупционная составляющая, что-то 

такое, что ослабляет бдительность тех 

самых контролирующих органов. Т  
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10 тысяч 
рублей – 
такой штраф суд назначил в 2022 году 
«Мистеру Сидру» Анару Гусейнову за 
нарушения правил оборота алкоголя. 
Капля в море суррогата…

Законопроект, освобождающий от уголовной 
ответственности совершивших преступления участников СВО, не коснется 

ЧВК «Вагнер», сообщил сенатор Андрей Клишас

В 2022 году российские компании перечислили 
иностранным акционерам 1,1 трлн рублей дивидендов – почти втрое меньше, 

чем годом ранее
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Александр Саверский
президент Лиги защитников 

пациентов

– Ничего хорошего в переводе часов нет. 
В свое время я обращался в Верховный 
суд по этому поводу и спорил с господином 
Дворковичем. Если помните, в Москве 
светало к 10 утра. Дети буквально спали 
на первых уроках, мой ребенок не даст 
соврать. По-моему, важнее, чтобы люди 
высыпались по утрам. И если из-за этого 
темнеть вечером будет раньше – ничего 
страшного. Отклонение на час от поясного 
времени плохо сказывается на биоритмах. 
Более того, растет число вызовов скорой 
помощи в первые три недели после перево-
да стрелок. К счастью, правительство уже 
неоднократно отвергало идеи по возвра-
щению летнего времени.

Олег Шеин
депутат облдумы Астрахани

– В романе Джонатана Свифта «Путеше-
ствия Гулливера» есть глава, где Лилипутия 
и Блефуску спорят о том, с какой стороны 
разбивать яйцо. С переводом стрелок то 
же самое, поверьте! Есть более насущные 
проблемы.

Георгий Бовт
публицист

– Никто так и не доказал безусловную 
правоту сторонников и противников пере-
вода стрелок. Бесспорно только одно: люди 
не любят, когда их привычный образ жизни 
меняют раз в несколько лет. Предложен-
ный законопроект видится мне чистым по-
литиканством. Вероятность его одобрения 
нулевая.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований Высшей школы 

экономики

– На экономике перевод стрелок отразится 
в относительно маленьком масштабе. По-
рядка 30% экономики, напомню, работают 
в непрерывном цикле. Это железные доро-
ги, добыча, пищевая промышленность и так 
далее. Важнее, как это скажется на людях, 
домашних питомцах и сельскохозяйствен-
ных животных. Многие страны переводят 
стрелки и живут нормально. Какие-то не 
переводят – и живут не хуже. Меня беспо-
коит другое. Почему мы через целые годы 
жизни без перевода часов вновь об этом 
заговорили? Это так же странно, как вос-
хваление четырехдневной рабочей недели, 
а потом резкая смена разговора в пользу 
шестидневки. Куда комфортнее жить в бо-
лее предсказуемой реальности.

Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ

– Наши биоритмы связаны со световым 
днем. Правильно ли отклоняться от него? 
Я не врач, но полагаю, что лучше биоритмы 
не нарушать. С одной стороны, в совре-
менной экономике многое завязано на 
организацию труда. А с другой – высокая 
концентрация внимания важна даже при 
работе с роботами. Перевод стрелок мне 
запомнился необходимостью адаптиро-
ваться два раза в год, на что приходилось 
расходовать какие-то силы.

Сотрудница государственной 

больницы, Москва

– Я сама, да и пациенты очень негативно 
воспринимаем перевод стрелок. Особенно 
это касается людей в возрасте. Некоторые 
принимают лекарства по часам, а после 
перевода стрелок можно ошибиться. Кро-
ме того, организм как бы ждет таблетку 
в определенное время, но вдруг получает 
ее раньше или позже. Перевод часов вы-
зывает физический и эмоциональный дис-
комфорт. И так – дважды в год.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

По каким часам 
живете?
В Госдуму поступил законопроект 

о возвращении перехода на летнее 

время. Законодатели предлагают 

вернуть перевод часов на час вперед 

с марта по октябрь, чтобы в этот 

период рассвет наступал позже. 

Напомним: с 2014 года страна живет 

в постоянном зимнем времени.

ВОПРОС «ТРУДА»

В последнее время мы не так часто 
стали узнавать о коррупционных скан-
далах, это теперь не модно. Тем более, 
как заявляет власть, борьба с корруп-
цией ведется неусыпная и бескомпро-
миссная. И все же время от времени 
достоянием публики становятся неко-
торые курьезы. Недавно СМИ (как раз, 
когда поступили первые сообщения о 
массовом отравлении сидром) узнали о 
взятке в 24 млн долларов, которую по-
лучил всего-навсего начальник одного 
из столичных районных следственных 
отделов СК Марат Тамбиев. Правда, 
взятка в биткоинах, и скромный сле-
дователь оставил ее как накопление 

на будущую пенсию. Тем не менее 
она по размеру превысила 1,6 млрд 
рублей. Это рекорд из всего ставшего 
достоянием общественности. Даже 
подпольный миллиардер из МВД Дми-
трий Захарченко, владелец квартиры, 
забитой деньгами, согласно приговору 
Пресненского райсуда Москвы, был 
признан виновным в получении взяток 
на общую сумму 1,4 млрд рублей. Но не 
разово, а в течение десятилетия.

И пока такие люди в нашей право-
охранительной системе есть, надежда 
на исполнение законов об обороте ал-
коголя, а также любых других законов 
минимальна. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

Прилетайте к нам в Хатангу 
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Авиационный инженер из Хатанги Юрий 

Т ютрин не раз слышал в свой адрес: тебе что, 

больше всех надо? И давал на это утверди-

тельный ответ. Вот и на этот раз, почитав как 

всегда многообещающий доклад главы «Рос-

авиации» Александра Нерадько, он написал 

отчаянное письмо на имя премьера, министра 

обороны и генпрокурора. От имени жителей 

заполярной Хатанги Тютрин ставит вопросы 

государственной важности. Заголовок отправ-

ленной в столицу телеграммы говорит сам за 

себя: «Об убогом авиатранспортном обеспече-

нии Арктики, вынуждающем людей покидать 

форпост России».

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В этих краях нет шоссе и железных дорог, большую 

часть года реки и озера скованы льдом, поэтому 

самолеты остаются единственным транспортом. 

А если авиасообщение остановлено, то обитатели 

заполярного поселка отрезаны от остальной страны 

и чувствуют себя как на необитаемом острове. «Но 

ведь мы – жители форпоста России в Арктике!» – 

напоминает Юрий. 

Старожилы Заполярья помнят времена, когда 

Хатанга была на самом деле таковым. Аэропорт 

здесь почти никогда не закрывался по погодным 

условиям. Из Москвы каждый день прилетали 

турбовинтовые Ил-18, перевозившие пассажи-

ров в ближние и дальние арктические поселки 

– Амдерма, Анадырь, Тикси, Чокурдах, Кресты 

Колымские, Певек, Мыс Шмидта. Надежные и не-

прихотливые Ил-14 обеспечивали связь с Диксо-

ном, мысом Каменным, мысом Косистым, бухтой 

Провидения. А Ли-2 и неутомимые Ан-2, садив-

шиеся прямо на снег, возили даже сено для коров, 

дававших молоко детям. 

Ежегодно проводились военные учения авиации 

с посадками на северных аэродромах и островах 

Северного Ледовитого океана. Научно- исследова-

тельские экспедиции Академии наук «Северный 

полюс» и «Север» для подводных лодок дрейфовали 

на льдинах в Северном Ледовитом. На островах 

Земля Франца Иосифа, Новая Земля, Визе, Средний, 

Врангеля, Новосибирских островах находились 

полки ПВО для обеспечения многоуровневой за-

щиты от противника.

Жизнь в Арктике кипела, и главнейшую роль 

в этом играла авиация. Живущие здесь люди от-

казываются вычеркивать эти годы из памяти. Наш 

герой Юрий Тютрин вырос в живописном шахтер-

ском поселке Каяк под Хатангой, который приезжие 

называли северной Швейцарией. Он мог бы остаться 

в теплом Мариуполе, на родине отца, где проводил 

каждое лето. Или в большом и шумном Харькове, 

где получил диплом университета радиоэлектро-

ники. Но Юрий вернулся работать на Север, в толь-

ко что созданный Хатангский центр организации 

воздушного движения, где оттрубил в должности 

инженера без малого два десятилетия. А три года 

назад создал фирму «Анабат Тур», чтобы знакомить 

туристов с удивительным заполярным краем. 

«За границей путешествовать все сложнее, – гово-

рит Юрий. – Да и зачем, если экстремалов и просто 

любознательных людей ждет так много прекрасного 

в нашем Заполярье! И тут проблема все та же: как 

сюда добраться с Большой земли?»

А здесь есть Таймырский заповедник с самыми 

северными в мире лесами, со стадами диких оле-

ней, лежбищами моржей, этнопарком «Каталык» 

и огромным метеоритным кратером. Минувшей 

весной до Хатанги долетел на воздушном шаре 

Федор Конюхов, установив очередные рекорды. 

Отсюда стартуют группы экстремального туризма 

по Крайнему Северу. А в 1996 году Хатанга стала 

центром мировой сенсации, когда оленевод Генна-

дий Жарков нашел трехметровые бивни мамонта на 

берегу реки Кырса-Юрях. Ученые определили, что 

мамонт, весивший почти пять тонн, обитал здесь 

более 20 тысяч лет назад. Находка стала первым 

экспонатом Хатангского музея мамонта.

С приходом эры интернета Тютрин разработал 

проект «Хатанга.РФ». С тех пор там отражаются 

значимые события, собираются и анализируются 

исторические и архивные данные. Само собой, зна-

чительную часть занимает информация о местной 

авиации. «Современная техника, – рассказывает 

Юрий, – позволяет Хатанге принимать воздушные 

суда круглосуточно, в сложнейших метеоусловиях. 

Но аэродром работает по сокращенному регламенту, 

а в субботу – воскресенье вообще закрыт. Пассажи-

ры летают на еще советских Ан-24 и добираются до 

Москвы с пересадками».  

Раньше были прямые рейсы в столицу и оттуда по 

всей стране. Сейчас надо добираться до Краснояр-

ска. Далее ночевка. Расписание полетов составлено 

так, чтобы вообще отбить охоту летать...

Какой же выход видят полярники, когда пишут 

в высокие инстанции?

«Что мешает авиационным властям использовать 

Бе-200 на Севере для перевозки пассажиров? – от-

вечает Юрий вопросом. – Самолет-амфибия может 

садиться на воду, на грунт и на снег. Также можно 

использовать модернизированный на базе Ан-2 

самолет «Русская Арктика» с увеличенной дально-

стью полета, умеющий производить посадку даже 

на гальку. Или закупить в Китае модернизирован-

ную версию Ан-24 Xian МА60 для авиасообщения 

отдаленных и малоосвоенных районов. Учитывая, 

что еще не скоро встанут на конвейер собственные 

дальнемагистральные лайнеры, предлагаем рас-

смотреть использование транспортных самолетов 

Ил-76 для пассажирских перевозок в Арктике. По-

добный опыт уже был».

Ну а для превращения Хатанги в туристическую 

Мекку надо хотя бы дать людям возможность забла-

говременно приобретать авиабилеты. Сейчас регу-

лярных рейсов нет, расписание постоянно меняется. 

Свое послание в Москву Юрий Тютрин заключает 

так: «Наша Арктика без авиации – все равно что 

Арктика без россиян». И с этим трудно спорить.  Т

с. 1

Зачем авиатор Юрий 
Тютрин написал письмо 
премьеру Мишустину

оргий Остапкович

Мистер Смерть
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•ПМЭФ-2023•

Петербургский международный 

экономический форум (ПМЭФ) 

ежегодно собирает на своей 

площадке лидеров стран, глав 

крупнейших мировых компа-

ний, бесчисленное множество 

представителей бизнеса и жур-

налистов. Этот год не стал ис-

ключением – форум посетили 

более 17 тысяч человек (почти 

на четверть больше, чем в пре-

дыдущем) из 130 стран мира. 

При этом 81 страна направила 

для участия своих официальных 

представителей, и, несмотря на 

беспрецедентное санкционное 

давление и попытки Запада 

навязать запрет всякого сотруд-

ничества с бизнесом из России, 

в форуме приняли участие ком-

пании из 25 недружественных 

стран.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

Н
а охотное участие такого 

бизнеса обратил внимание 

глава «Роснефти» Игорь 

Сечин во время ежегодно 

организуемой при под-

держке компании и уже тради-

ционной Энергетической пане-

ли, где он выступил с ключевым 

докладом.

Сечин отметил присутствие 

в зале представителей корпора-

ций, имена которых в силу из-

вестных ограничений публич-

но объявлять не следовало бы: 

«В условиях беспрецедентных 

санкций мы не хотим называть 

всех наших партнеров, находя-

щихся в зале. Это шутка, но тем 

не менее просьба не направлять 

камеры в зал. Опять шучу. Если 

хотите, это будет наша «тайная 

вечеря». А с учетом времени – за-

утреня».

Библейские мотивы фигури-

руют в докладах Сечина на Пе-

тербургском форуме не впервые. 

В прошлом году глава «Роснеф-

ти» обращался к образу Ноева 

ковчега как метафоре флагман-

ского проекта «Восток Ойл» по-

среди опускающегося на дно 

мирового энергорынка. В этом 

году его доклад получил назва-

ние «Содом и Гоморра на энер-

горынке: Божья кара или орга-

низованный хаос? Спасайся кто 

может». Новая аллегория тоже 

неслучайна – прогнозируемые 

последствия современных трен-

дов на глобальном энергорынке, 

на которые уже не первый раз 

указывает Сечин, представля-

ются чудовищной катастрофой 

человеческой беспечности.

Уничтожение рыночной 
экономики
В своем докладе Сечин конста-

тировал, что попытка реализа-

ции утопии о зеленом переходе 

уже имеет первые признаки 

последствий: действия безот-

ветственных регуляторов, ко-

торые фактически ввели запрет 

на инвестиции в традиционную 

энергетику, не имея четких це-

лей, состоятельных технологий 

и понимания долгосрочных по-

следствий, запустили процесс, 

породивший кризис мировой 

энергетики, рост инфляции на 

мировых рынках. Еще одним 

неучтенным фактором может 

стать дефолт США при уже за-

пущенном падении глобальных 

рынков.

Те преимущества, которые 

раньше имела Европа, которые 

служили базой конкурентоспо-

собности ее промышленности, 

канули в Лету – барьеры в тор-

говле и инвестициях привели 

к стагнации, а на смену сотруд-

ничеству пришли фрагментация 

и регионализация.

«Все то, что мы привыкли 

считать признаками либераль-

ной демократии и свободного 

рынка, перестает существо-

вать. Происходит уничтожение 

основ международного права, 

контрактного права, в частно-

сти – разрушение арбитражной 

системы, уничтожение всех 

институтов рыночной эконо-

мики», – констатировал Сечин. 

А инвестиционные циклы, ко-

торые в энергетической отрас-

ли имеют продолжительность 

30–50 лет, оказались подчинены 

краткосрочным избирательным: 

«Долгосрочные инвестиционные 

задачи подменяются сиюминут-

ными конъюнктурными целями 

и политической демагогией – все 

это раскручивает маховик хаоса, 

приближающего коллапс».

А тем временем сегодня, ког-

да любой прирост ресурсов и без 

того дается человечеству все до-

роже, а требуется их все больше, 

особенно важно учитывать, что 

сиюминутные амбиции и планы 

радикальных перемен не могут 

не упираться в колоссальную 

инерцию экономики, преодоле-

ние которой требует дополни-

тельных затрат и без гарантий 

искомого результата.

Проследить эти причинно-

следственные связи на практике 

можно уже сегодня, не дожида-

ясь пресловутого 2050 года, на 

который адепты энергоперехода 

назначили час икс. Нелишним 

было бы обратиться к событиям 

совсем недавнего времени, кото-

рые приводит в пример в своей 

колонке в «Независимой газете» 

генеральный директор Инсти-

тута национальной энергетики 

Александр Фролов. Он пред-

лагает вспомнить события, на-

чавшиеся после лета 2021 года на 

крупных региональных рынках 

газа, которые охватили все кон-

тиненты – от Австралии до Се-

верной Америки. По его словам, 

основной причиной этого кризи-

са стала как раз недоинвестиро-

ванность отрасли. Она породила 

колоссальную нехватку предло-

жения в тот самый момент, когда 

мировая энергетика остро нуж-

далась в голубом топливе.

«На фоне быстрого восста-

новления мировой экономики, 

требующего все больше энерго-

носителей, оказалось достаточно 

одного крайне жаркого и безве-

тренного лета, чтобы спровоци-

ровать резкий рост спроса на газ, 

к которому значительная часть 

потребителей оказались не го-

товы. Газовый кризис привел к 

беспрецедентному росту цен на 

уголь, а следом в ряде крупных 

промышленно развитых реги-

онов начала дорожать электро-

энергия», – констатировал Фро-

лов.

В подобном ключе во вре-

мя Энергопанели высказался 

и президент Государственной 

нефтяной компании Азербайд-

жана SOCAR Ровшан Наджаф: 

«Недоинвестирование в нефте-

газовой отрасли было проблемой 

на протяжении всего последнего 

десятилетия и остается таковой 

сейчас».

Он отметил, что, несмотря на 

понимание важности устойчиво-

го развития, финансовые органи-

зации не желают финансировать 

разведку и добычу и не слишком 

склонны выделять кредитова-

ние, которое позволило бы бо-

лее интенсивно вкладываться 

в технологии, для того чтобы 

впоследствии снизить выбросы 

углерода.

«Существует такая дилемма. 

Конечно же, мы хотели бы сокра-

тить выбросы и хотели бы быть 

более технологичными – и сей-

час я говорю от имени всех энер-

гокомпаний. Но одновременно 

с этим мы должны бороться, мы 

должны объяснять и пояснять, 

что существует способ добивать-

ся этой цели. Нам требуется по-

мощь, поддержка и участие со 

стороны наших партнеров», – 

сказал Наджаф.

Тепло и еще теплее
Но все это отнюдь не значит, что 

противники бездумного энерго-

перехода, продиктованного сию-

минутным импульсом, основан-

ным на столь же сиюминутных 

ощущениях, категорически не 

признают климатических изме-

нений. Напротив, в своем докла-

де Сечин обращает внимание на 

то, что климат менялся и проис-

ходило это на протяжении всей 

истории существования Земли. 

Эти перемены включали в себя 

периоды как глобального похоло-

дания, так и потепления. Циклы 

солнечной активности, удаление 

и приближение Земли к Солнцу 

приводили и приводят к росту 

и понижению температуры, по-

этому именно на изучении при-

роды этих явлений стоило бы в 

ходе открытой, а не ангажиро-

ванной дискуссии сосредоточить 

все усилия научного сообщества.

«Климатические изменения, 

так называемое глобальное по-

тепление, являются очевидным 

фактом уже сейчас. Но по пово-

ду характера, причин, скорости, 

долгосрочного направления кли-

матических процессов научно-

го консенсуса не существует. Те 

концепции, на которых построе-

на политика зеленого перехода, – 

абсолютизация антропогенного 

фактора, – не подтверждены объ-

ективными научными исследо-

ваниями», – говорит Сечин.

Он отметил, что само по себе 

повышение средних температур 

является неоспоримым фактом. 

При этом температурные изме-

нения проявляются неравномер-

но в разных регионах – в Арктике 

глобальное потепление проявля-

ется в 4 раза быстрее, чем в дру-

гих частях планеты.

Исследование, опубликован-

ное в авторитетном научном 

издании «Нэйчер Коммуни-

кейшнс», на которое ссылается 

глава «Роснефти», указывает, что 

к середине XXI века Арктика бу-

дет «практически» свободна ото 

льда до сентября, а к концу века 

льда не будет даже в октябре, что 

существенно расширит навига-

ционное окно для судоходства.

«С климатическими измене-

ниями появляются и новые воз-

можности, связанные с доступом 

к ресурсам Арктической зоны, 

где уже открытые только нашей 

компанией ресурсы составляют 

порядка 20 млрд тонн н. э.», – за-

явил Сечин.

Доцент Финансового уни-

верситета при правительстве 

РФ Леонид Крутаков в своей ав-

торской колонке в интернет-из-

дании «Газета.ру» пояснил, что 

в результате такого потепления 

в Арктике Россия получает пре-

имущества, в том числе клима-

тические и природно-логистиче-

ские. «Нынешнее внимание США 

к этому факту скрыть не удается: 

не зря они буквально втягивают 

арктические страны – Швецию 

и Финляндию – в НАТО для того, 

чтобы повысить уровень своего 

влияния на процессы в данном 

регионе», – пишет Крутаков.

Сечин обращает внимание, 

что такое климатическое из-

менение прямо коррелирует 

с ростом спроса на энергию. 

«На вентиляцию и системы 

кондиционирования в мире уже 

приходится около 10% от всей 

производимой электроэнергии, 

а к 2050 году мировой спрос на 

поддержание микроклимата в 

помещениях может утроиться, и 

по совокупному объему энерго-

потребления он превзойдет США 

и ЕС вместе взятые», – пояснил 

Сечин.

И здесь российская нефтяная 

отрасль выступает в роли того 

самого Ноева ковчега, имея по-

казатель замещения ресурсов 

и производственных мощностей, 

который постоянно стремится 

к 100%.

Как отметил в ходе Энерго-

панели на ПМЭФ независимый 
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Действия безответственных регуляторов, которые фактически ввели запрет 
на инвестиции в традиционную энергетику, не имея четких целей и состоятельных технологий, запустили процесс, породивший 

кризис мировой энергетики, рост инфляции на мировых рынках

Хаос как цена «зеленого» безрассудства
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20 млрд
тонн н. э.
составляют углеводородные ресур-
сы, открытые «Роснефтью» в Арктике 

Долгосрочные инвестиционные 
задачи подменяются 
сиюминутными конъюнктурными 
целями и политической демагогией 
– все это раскручивает маховик 
хаоса, приближающего коллапс

В этом году доклад 
Игоря Сечина на 
Энергетической 
панели ПМЭФ 
получил  название 
«Содом и Гоморра 
на энергорынке: 
Божья кара или 
организованный 
хаос? Спасайся 
кто может»

Те концепции, 
на которых 
построена 
политика зеленого 
перехода, – 
абсолютизация 
антропогенного 
фактора – не 
подтверждены 
объективными 
научными 
исследованиями

Глава «Роснефти» рассказал о преимуществах нефтегазового сектора России на фоне катастрофических 
последствий ускоренного энергоперехода
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эксперт, советник ООО «Адван-

тидж Энерджи» (ранее – DeGolyer 

& MacNaughton) Мартин Вайви-

оровски, который имеет за пле-

чами более чем 40-летний опыт 

работы в нефтегазовой отрасли, 

уже давно не слышно о серьез-

ных, больших открытиях место-

рождений, в отличие от России, 

которая смогла открыть для 

мира важные месторождения. 

Но достаточное количество 

энергии – это не единственное, 

чем на сегодняшний день не 

обеспечена зеленая революция 

в энергетике.

«К сожалению, продеклари-

рованный энергопереход не 

обеспечен необходимыми тех-

нологиями. Мы сталкиваемся с 

тем, что «возобновляемая энер-

гетика» по сути не является воз-

обновляемой», – констатировал 

Сечин.

Он напоминает, что у мировой 

экономики недостаточно метал-

лов, редкоземельных минералов, 

энергии, времени и денег, чтобы 

осуществить этот переход.

«Более того, авторы зеленого 

перехода, навязывающие в одно-

стороннем порядке определен-

ные стандарты, до сих пор не 

поняли, что их правила необ-

ходимо согласовывать с теми, 

у кого есть производственные 

возможности и соответствую-

щая ресурсная база. Поскольку 

значительная часть производ-

ства оборудования для возобнов-

ляемой энергетики размещена 

в Китае, который сосредоточил 

в своих руках полный цикл про-

изводства солнечных панелей 

– 79% мирового производства 

поликремния, 97% пластин, 85% 

ячеек и 75% панелей, тем самым 

обеспечив 85% мирового произ-

водства солнечных панелей», – 

сказал Сечин.

Истинная цена плацебо
Помимо обеспеченности энер-

гоперехода технологиями клю-

чевым остается вопрос потен-

циально необходимых затрат на 

осуществление такого перехода.

П о  о ц е н к е  М ЭА ,  у ж е  к 

2030 году инвестиции в «чи-

стую» энергетику должны вы-

расти почти в 3 раза, с текущих 

1,7 до 4,6 трлн долларов в год, то 

есть с 2% до 5% мирового ВВП.

По оценкам «Маккинзи», для 

достижения углеродной ней-

тральности только на основные 

отрасли – энергетику, транспорт, 

промышленность, коммуналь-

но-бытовое хозяйство, сельское 

хозяйство и лесоклиматические 

проекты – потребуется не менее 

9,2 трлн долларов ежегодных за-

трат до 2050 года (а это 250 трлн 

долларов), из них 3,5 трлн долла-

ров – на новые активы с низкими 

выбросами и сопутствующую 

инфраструктуру.

Тем не менее отдельные тех-

нологии на этом направлении 

периодически появляются, кон-

статировал Сечин в своем до-

кладе, приводя в пример новые 

разработки электромобилей, за-

воевывавшие популярность в от-

дельных странах.

«Мы видим значительный 

рост доли в продажах новых ав-

томобилей – она достигла около 

25% в Китае и Европе, а с учетом 

гибридов может доходить до 35% 

и 38% соответственно. В среднем 

по миру продажи уже достигли 

порядка 14%. Количество элек-

тромобилей уже превысило 

25 млн в целом по миру, но их 

доля в совокупном легковом ав-

топарке составляет около 2%, и, 

даже по оптимистичным прогно-

зам, достигнет 20% лишь спустя 

десятилетие», – сказал Сечин.

То есть, по его словам, элек-

тромобили остаются привиле-

гией немногих избранных стран 

(Китай, Германия, США, Япония 

и др.), которые могут позволить 

себе огромные вложения в соот-

ветствующую инфраструктуру 

и генерацию. Но означает ли 

это, что найдена панацея от всех 

проб лем?

Эксперт Крутаков справедли-

во заметил, что переход на элек-

тромобили тоже не панацея: «Во-

первых, он имеет смысл только 

в том случае, если заряжаться 

новый вид транспорта будет не 

от угольных ТЭЦ. А во-вторых, 

расширение парка электромо-

билей потребует расширения 

энергогенерации». По данным 

МЭА, в 3 тысячах районов Ни-

дерландов нагрузка от одновре-

менной зарядки более чем 100 

электромобилей превысит мощ-

ность типовой районной сети 

уже в 2025 году, а в Калифорнии 

необходимо пятикратно увели-

чить программу модернизации 

локальной электрораспредели-

тельной сети, чтобы принять 

нагрузку от электромобилей 

к 2030 году.

«Критически важным явля-

ется наращивание инвестиций 

в генерацию и поставки имен-

но зеленой энергии. Помимо 

естественного роста спроса 

на электроэнергию только для 

обеспечени я потребностей 

электромобилей зеленую гене-

рацию нужно будет дополни-

тельно нарастить на четверть 

к 2050 году. По оценкам МЭА, 

затраты на энергетические сети 

и сопутствующую инфраструк-

туру к 2040-м годам должны вы-

расти в 4 раза, с примерно 300 

млрд долларов в год до более чем 

1,2 трлн долларов в год (в теку-

щих ценах)», – констатировал 

Сечин.

Технологическая 
нейтральность
Глава «Роснефти» привел цифры, 

которые говорят о том, что по 

целому ряду критически важ-

ных металлов рост инвестиций 

должен быть еще более значи-

тельным. Компания «Би-Эйч-

Пи», к примеру, считает, что ин-

вестиции в добычу меди к 2030 

году должны вырасти как мини-

мум в 13 раз, с 20 до 250 млрд 

долларов, однако подтверждены 

только около 50 млрд долларов. 

Для остальных 200 млрд долла-

ров необходимых инвестиций, 

по мнению «Би-Эйч-Пи», важ-

но создать привлекательные 

фискальные и регуляторные 

условия.

Попытки при производстве 

батарей заменить одни метал-

лы другими, более доступными, 

потребуют новых технологий, 

обеспечивающих как минимум 

сохранение необходимых харак-

теристик.

«Фактически углеродная ней-

тральность недостижима в миро-

вом масштабе с учетом текущего 

пула зеленых технологий – мно-

гие необходимые технологии все 

еще находятся на стадии опыт-

ных разработок, – подчеркнул 

Сечин. – В то же время нефтега-

зовые технологии в настоящее 

время находятся на пике своего 

развития, по технико-экономи-

ческой эффективности им нет 

равных, а по физическим по-

казателям – плотности энергии 

и теплоте сгорания – их могут 

превзойти только не освоенные 

пока водород и термоядерный 

синтез».

Ошибочность отказа от неф-

ти и газа признают и нефтегазо-

вые компании, сделавшие ранее 

ставку на ускоренный энергопе-

реход, а сейчас откладывающие 

ранее объявленные цели. Так, 

например, компания «БиПи» 

в феврале этого года признала, 

что мир нуждается в нефти и газе 

сильнее, чем компания ожидала 

ранее, и до 2030 года дополни-

тельно инвестирует 8 млрд дол-

ларов в новые проекты добычи. 

На этой неделе компания «Шелл» 

пересмотрела стратегические 

ориентиры с акцентом на долго-

срочную стабильность и поддер-

жание добычи, обеспечивающей 

акционерам более высокую до-

ходность по сравнению с зелены-

ми проектами. «ЭНИ» объявила 

об увеличении инвестиций на 

4-летнем горизонте на 15%, в 

основном за счет разведки и до-

бычи нефти и газа. «ЭКСОН» – то 

же самое.

«На сегодняшний день совер-

шенствование технологий в тра-

диционной добыче дает больший 

эффект с точки зрения реального 

снижения выбросов, чем вло-

жения в недозрелые «альтер-

нативные» технологии. Таким 

образом, на нынешнем этапе зе-

леного перехода приоритетным 

направлением должен стать сам 

нефтегазовый сектор», – резюми-

ровал Сечин.

Долговая лихорадка
Впрочем, как отметил эксперт 

аналитического центра «Инфо-

ТЭК», доцент Финансового уни-

верситета при Правительстве РФ 

Валерий Андрианов в своей ав-

торской колонке «Идти, не огля-

дываясь», опубликованной в «Из-

вестиях», недоинвестирование 

энергетики – не единственное 

проявление «организованного 

хаоса». «Очередной акт затянув-

шейся драмы мы наблюдали бук-

вально накануне ПМЭФ, когда 

представители американского 

истеблишмента ломали копья, 

пытаясь уже в который раз до-

говориться о пороге внешнего 

долга США», – сказал Андрианов.

Так называемого техническо-

го дефолта, как отметил в своем 

докладе глава «Роснефти», США 

избегают не в первый раз, факти-

чески в очередной раз временно 

отменив так называемый пото-

лок долга, что позволяет прави-

тельству дальнейшее увеличе-

ние заимствований.

«В ходе жесткого торга демо-

кратов с республиканцами про-

звучала угроза со стороны пре-

зидента Байдена использовать 

14-ю поправку в Конституцию 

США, якобы позволяющую га-

рантировать исполнение бюд-

жета, вопреки долговым обя-

зательствам. Напомним: эта 

поправка, принятая по итогам 

Гражданской войны в США (1868 

год), имела целью предотвра-

тить выплаты компенсаций ра-

бовладельцам южных штатов за 

освобожденных 13-й поправкой 

рабов, поскольку, 5-я поправка 

гарантирует защиту частной соб-

ственности и в случае ее изъятия 

государством требует компенса-

ции государством. Согласитесь, 

это яркая ремарка к вопросу об 

источниках формирования аме-

риканского процветания», – за-

метил Сечин.

Он отметил, что за три деся-

тилетия американский госдолг 

подскочил в 10 раз – с 3 до уже 

более 31 трлн долларов, что в два 

раза опережает экономический 

рост, а расходы на его обслужи-

вание могут достичь 1 трлн дол-

ларов в год (1/5 часть бюджета), 

и эта цифра растет.

«Систематически повторяю-

щаяся история с потолком долга 

и угрозой технического дефолта 

США воспринимается многими 

как политический цирк. На са-

мом деле в основе проблемы – ре-

альное отложенное банкротство 

США. Огромный долг не может 

быть выплачен. И чем дальше, 

тем больше, при растущих став-

ках его невозможно будет обслу-

живать», – сказал Сечин.

Доктор экономических наук, 

профессор Никита Кричевский 

в своей авторской колонке «На 

пороге финансового цунами» 

в «Ведомостях» отметил, что 

только за прошедший год рас-

ходы на его обслуживание вы-

росли на 11%, и к 2030 году долг 

достигнет фантастических 51 

трлн долларов, или двух ВВП 

страны.

«Американцы сами все мень-

ше верят в перспективы по-

гашения обязательств своего 

правительства. И не только аме-

риканцы: с 2000 года доля дол-

лара в международных резервах 

сократилась с 71 до 58%, а в 2023 

году, по некоторым оценкам, – 

менее чем до половины», – пишет 

Кричевский.

Конец эпохи низких 
ставок
Пришел конец эпохи низких про-

центных ставок – Федеральная 

резервная система приступила 

к их стремительному повыше-

нию, чтобы сдержать инфляцию, 

которая стала результатом раз-

дувания пузыря ликвидности за 

последнее десятилетие и самых 

низких процентных ставок за 

5 тысяч лет развития цивилиза-

ции с начала бронзового века, 

отметил в своем докладе Сечин.

«2022 год стал худшим годом 

в истории с точки зрения доход-

ности мировых государствен-

ных облигаций, выпущенных 

с 1865 года. На этом фоне све-

жее высказывание главы ФРС 

Пауэлла о твердом намерении 

любой ценой подавить инфля-

цию и повышать ставки в тече-

ние нескольких лет, невзирая на 

прогнозируемый рост долга до 

51 трлн долларов к 2030 году, сви-

детельствует о крайней серьез-

ности проблем», – подчеркнул 

глава «Роснефти».

Какие решения нам 
предлагаются?
«Первое – как всегда, санкции. 

Похоже, что этот инструмент 

уже близок к исчерпанию. Вто-

рое – инфляция как способ обе-

сценения долга. И здесь, как 

свидетельствует признание 

главы ФРС, опасный предел уже 

достигнут. Третье – собственно 

дефолт. Или частичный дефолт? 

Четвертое – война. Собственно, 

дефолт США уже и есть война, 

только экономическими сред-

ствами», – рассуждает Сечин.

Он отметил, что пики госдол-

га США всегда совпадают с «боль-

шими» войнами, которые ведет 

Америка, и если судить по гра-

фику этих пиков, сегодня США 

ведут войну, сопоставимую со 

Второй мировой, – во всяком слу-

чае с точки зрения финансовой 

составляющей.

«Вернусь к коллизиям вокруг 

долгового потолка. Напомню, 

что первоначально республи-

канцы предлагали увеличить 

потолок долга всего на 1,5 трлн 

долларов. Разница между тем, 

что запланировала администра-

ция и предложили республикан-

цы, – 1,957 трлн долларов. Вы 

знаете, чему равна эта цифра? 

Эта сумма с поразительной точ-

ностью совпадает с нынешними 

вложениями в американские 

обязательства двух стран: Япо-

нии (1,088 трлн долларов) и КНР 

(0,869 трлн долларов). Вот вам 

какой соблазн?! Как было бы про-

сто решить долговую проблему 

США, отказавшись от задолжен-

ности этим странам, как 155 лет 

тому назад поступили с рабовла-

дельцами», – сказал глава «Рос-

нефти».

И ведь основные риски навис-

ли именно над ними – основны-

ми держателями американского 

долга, а значит, под угрозой на-

ходятся страны Азиатско-Тихо-

океанского региона. «Проблема 

крупнейших держателей амери-

канского долга в том, что у аме-

риканцев проблема с долгом. По 

крылатому выражению Ивана 

Крылова, «ты виноват уж в том, 

что хочется мне кушать». Или, 

как отметил еще в начале 1970-х 

годов министр финансов США 

Джон Коннелли, «доллар – это 

наша валюта, но ваша пробле-

ма», – сказал Сечин.

Эксперт Андрианов поддер-

живает тезис главы «Роснефти»: 

«доллар уже давно утратил свое 

амплуа самой надежной валю-

ты и превратился в источник 

огромных политических и эко-

номических рисков, и события 

последних дней ярко это под-

тверждают».

Агония Pax Americana
Доллар становится проблемой, 

оставаясь при этом основным 

расчетным инструментом и ре-

зервной валютой из-за созданной 

на его основе огромной системы 

финансовых инструментов и ме-

ханизмов влияния на цены, кур-

совую политику и т. д.

«Да, доллар ускоряющимися 

темпами теряет свои позиции, 

но он будет умирать медлен-

но, а спасаться нужно срочно. 

И здесь огромная роль принадле-

жит Центральным банкам стран, 

стремящихся сохранить сувере-

нитет, по организации системы 

клиринга, взаимных расчетов, 

свопов, передачи финансовых со-

общений, новых платежно-рас-

четных систем», – сказал Сечин.

По его мнению, крайне важ-

но разделить две взаимосвязан-

ные, но не идентичные пробле-

мы: альтернативная резервная 

валюта на фоне медленного 

ослабления доллара и быстрое 

формирование альтернативных 

платежно-расчетных систем 

между заинтересованными стра-

нами и экономиками.

Но что может прийти на сме-

ну доллару и как быстро? Чтобы 

претендовать на статус новой 

резервной валюты, у страны 

должна быть достаточно круп-

ная и устойчивая экономика, а 

также должны быть обеспече-

ны свободные и без-

барьерные операции 

с капиталом.
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Глава «Роснефти» констатировал фундаментальное обстоятельство: 
рыночная экономика больше не работает в качестве основного механизма глобального регулирования движения 

капитала

Авторы зеленого 
перехода, навязы-
вающие в односто-
роннем порядке 
определенные 
стандарты, до сих 
пор не поняли, что 
их правила не-
обходимо согла-
совывать с теми, 
у кого есть про-
изводственные 
возможности и со-
ответствующая 
ресурсная база

Российская нефтяная отрасль 
выступает для мировой энергетики 
в роли того самого Ноева ковчега, 
имея показатель замещения 
ресурсов и производственных 
мощностей, который постоянно 
стремится к 100%

Нефтегазовые технологии 
находятся на пике развития, 
по технико-экономической 
эффективности им нет равных, 
а по физическим показателям – 
плотности энергии и теплоте 
сгорания – их могут превзойти 
только не освоенные пока водород 
и термоядерный синтез

с. 6

2% – 
доля электромобилей в совокупном 
мировом легковом автопарке 
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Хаос как цена «зеленого» безрассудства
«Перспективными ста-

новятся валюты, обе-

спеченные товарными 

и сырьевыми потоками, что дает 

им вес и ликвидность. Это прежде 

всего юань. Рубль – одна из самых 

ресурсообеспеченных валют. Но 

есть как минимум две проблемы – 

это геополитическое давление со 

стороны действующего гегемона 

и риски, связанные с отсутствием 

таргетирования курса рубля, что 

не позволяет ему обеспечивать 

трансграничное кредитование, 

препятствует превращению руб-

ля в региональную расчетную 

систему», – отметил глава «Рос-

нефти».

«Мы присутствуем при агонии 

Pax Americana – процесс болезнен-

ный и чреватый самыми непри-

ятными эксцессами», – заявил 

в своем докладе Сечин.

На рубеже веков (с 1899 по 

1902 год) госсекретарь США 

Джон Хэй в так называемых трех 

записках сформулировал новую 

глобальную стратегию США, на-

званную «политикой открытых 

дверей», основной принцип ко-

торой – обеспечение равного до-

ступа к товарам и рынкам.

«Это – заря Pax Americana. 

Уверенная в себе и своих конку-

рентных преимуществах Америка 

добивалась максимального сня-

тия любых барьеров. А вот теперь 

можно сказать: «Осторожно, две-

ри закрываются!» Америка, по-

терявшая конкурентное превос-

ходство, демонтирует политику 

открытых дверей, стремясь удер-

жать ускользающее лидерство», – 

говорит Сечин.

Резюмируя эту мысль, глава 

«Роснефти» констатировал фун-

даментальное обстоятельство: 

рыночная экономика больше не 

работает в качестве основного 

механизма глобального регули-

рования движения капитала.

«Высокая инфляция, высокие 

процентные ставки, разрыв гло-

бальных цепочек, риски дефици-

тов. Отсюда – приоритет безопас-

ности и государство как главный 

гарант безопасности. Задачи ре-

индустриализации, локализации 

жизненно важных производств, 

милитаризации экономики, обе-

спечения и пополнения товарных 

запасов, ресурсной безопасности – 

все это внеэкономические задачи, 

которые не под силу частному ка-

питалу, даже крупному, который 

теперь если может существовать, 

то только в режиме государствен-

но-частного партнерства», – отме-

тил Сечин.

Рецессия в Европе
Но, как известно, камень, летящий 

с горы, не делает этого в одиноче-

стве, и последствием продикто-

ванного США их европейским пар-

тнерам отказа от российского газа 

и отсутствия других источников 

СПГ стала полная зависимость ев-

ропейской энергетики от поставок 

энергоресурсов из США. «По сути, 

европейская политика диверси-

фикации источников поставок 

газа потерпела полный крах. До 

санкций мы поставляли 160 млрд 

кубометров газа, а США нарасти-

ли поставки в 2022 году только до 

уровня 70 млрд кубометров. Из-за 

роста энергетических затрат в ЕС 

закрылся ряд энергоемких произ-

водств. В декабре 2022 года произ-

водство химической продукции 

снизилось на 18%, выпуск чугуна 

и стали – на 17% к декабрю 2021 

года», – констатировал Сечин.

Снижение потребления приве-

ло к падению цены, но потребле-

ние так и не восстановилось. При 

этом потребление упало в первую 

очередь именно в промышленно-

сти.

«В 2023 году, несмотря на зна-

чительное падение цен на газ 

в Европе, спрос за январь – март 

в среднем был на 17% ниже сред-

него уровня за 2017–2022 годы. 

Производство в отраслях, выпуск 

в которых значительно сокращал-

ся в 2022 году, в начале 2023 года 

не показало значительного вос-

становления, при этом общий 

уровень выпуска в промышлен-

ности в марте 2023-го сократился 

на 3,5% к декабрю 2022 года. Ди-

намика удручающая», – приводит 

данные глава «Роснефти» в своем 

докладе.

Таким образом, деиндустри-

ализация на фоне пониженного 

потребления газа привела к на-

чалу рецессии в крупнейшей эко-

номике Европы. К примеру, ВВП 

Германии в I квартале 2023 года 

сократился на 0,3% по сравнению 

с предыдущим кварталом после 

сокращения на 0,5% в IV квартале 

2022 года – экономика Германии 

вошла в рецессию (первую после 

пандемии).

«Бегство энергоемких произ-

водств из ЕС сделает европейскую 

экономику еще более слабой и уяз-

вимой», – добавил Сечин.

Спрос на нефть и цены 
будут расти
Между тем мировой спрос на 

нефть в 2023 году, по актуальным 

прогнозам МЭА и ОПЕК, вырастет 

на 2,4 млн барр./сут., установив 

новый рекорд в 102 млн барр./сут., 

а в долгосрочной перспективе фи-

зические объемы потребления 

нефти, по имеющимся оценкам, 

вырастут на порядка 15 млн барр./

сут. (+15%) к 2045 году, и вместе 

с природным газом она продол-

жит обеспечивать более 53% 

мирового спроса на первичную 

энергию, отметил Сечин.

Дополнительным фактором 

увеличения спроса на энергию 

является быстрый рост населе-

ния Африки: по прогнозу ООН, 

к 2050 году население Африки вы-

растет на 74% (с 1,43 до 2,49 млрд 

человек), в то время как в других 

регионах население вырастет 

в среднем лишь на 10% (с 6,55 до 

7,22 млрд человек). На Африку 

будет приходиться 34% мирово-

го населения по сравнению с 22% 

в настоящее время.

«Что касается прироста спро-

са на энергию, в Африке он про-

гнозируется на уровне порядка 

70–80% к 2050 году. То есть тем-

пы роста спроса на энергию бу-

дут сопоставимы с темпами роста 

населения. Этот факт свидетель-

ствует о недооценке реального 

потенциала роста потребления 

в Африке, перед которой стоит 

задача ликвидации энергетиче-

ской бедности. И решение этой 

задачи приведет к более высоким 

темпам роста спроса на энергию, 

которые еще только предстоит 

реально оценить», – заявил Се-

чин.

С ним соглашается главный ис-

полнительный директор и управ-

ляющий директор Национальной 

нефтяной корпорации Кении Ле-

паран Гидеон Оле Моринтат.

«Население Африки постоян-

но растет, наше население по-

стоянно молодеет, и, безуслов-

но, Африка нуждается в доступе 

к энергоносителям больше, чем в 

чем бы то ни было еще. Поэтому 

перспективы сотрудничества с 

Россией в сфере энергетики сви-

детельствуют, что возможности 

здесь большие. Это те возможно-

сти, которые мы можем исполь-

зовать вместе на благо наших 

обеих стран. Россия и Кения де-

монстрируют интерес и стрем-

ление развивать энергетический 

сектор. Полагаем, что это может 

быть идеальный фундамент для 

более широкого сотрудничества. 

Россия богата природными ре-

сурсами, прежде всего запасами 

нефти и газа. Именно это может 

быть серьезной основой для на-

чала масштабного сотрудниче-

ства с Кенией», – констатировал 

Моринтат.

По мнению Сечина, однако, 

фундаментальное несогласие с та-

ким подходом в более глобальных 

масштабах приводит к тому, что 

происходит недоинвестирование, 

и не только в добыче, но также и в 

геологоразведке. Как следствие – 

происходит недовозмещение до-

бычи приростом новых запасов 

(восполнение составляет порядка 

90%). Объемы поисково-разведоч-

ного бурения также неуклонно 

снижаются, и их акцент направ-

лен на все более и более глубоко-

водные акватории.

«Недоинвестирование с неиз-

бежностью создаст дефицит на 

рынке, что приведет к росту цен 

на нефть», – резюмировал Сечин.

Добыча США выходит на 
«полку»
Что происходит с отраслью на 

фоне недоинвестирования, мож-

но проиллюстрировать на при-

мере ситуации в США. Основной 

вклад в развитие добычи нефти 

в этой стране вносит так называе-

мый Пермский бассейн, так как он 

является наиболее крупным по за-

пасам и добыче – порядка 280 млн 

тонн в год (примерно 45% от всей 

добычи в США).

«Добыча в прочих сланцевых 

бассейнах – Игл Форд, Баккен 

и других – в последние три года 

стабилизировалась и не растет. 

При этом и в ключевом Пермском 

бассейне наметились негативные 

тенденции в развитии нефтедобы-

чи – с 2021 года отметилось сни-

жение удельной эффективности 

новых скважин, а темпы прироста 

добычи за последние шесть ме-

сяцев сократились в два раза», – 

констатировал Сечин.

Его поддерживает Вайвиоров-

ски: «Изменения в глобальном 

энергетическом секторе, которые 

мы видим сегодня, – невероятно 

значимые».

«Это (глобальные изменения. – 

«Труд») касается и нехватки ре-

сурсов, и активного развития 

добычи сланцевой нефти и газа 

в США, и, конечно, существенной 

недоинвестированности отрас-

ли», – заявил Вайвиоровски.

По данным, которые привел 

в докладе Сечин, уже с 2020 года 

рост сланцевой добычи происхо-

дил во многом за счет активного 

ввода в добычу пробуренных не-

законченных скважин, фонд кото-

рых с начала 2020 года в Пермском 

бассейне снизился на 73% и сей-

час эквивалентен менее чем двум 

месяцам текущих объемов ввода 

скважин по сравнению с 6–7 меся-

цами перед пандемией и не смо-

жет поддержать не только рост, но 

даже сохранение текущей добычи 

на фоне наметившейся стагнации 

буровой активности.

Так, по данным «Бейкер Хьюз», 

количество буровых установок 

горизонтального бурения здесь 

снижается с декабря 2022 года 

и составляет лишь 80–85% от 

уровня допандемийного марта 

2020 года. Одновременно с учетом 

значительного повышения ФРС 

базовой ставки, которая за год вы-

росла с околонулевого уровня до 

5,25%, и ожиданий ее дальнейше-

го роста стоимость привлечения 

кредитов для сланцевых опера-

торов кратно выросла, что стало 

дополнительным сдерживающим 

фактором для инвестиций.

Таким образом, по словам гла-

вы «Роснефти», под вопросом на-

ходится не только обеспечение 

роста, но даже поддержание до-

стигнутого уровня добычи в США.

Вайвиоровски констатировал, 

что глобально уровень инвести-

ций в мировую отрасль постоянно 

сокращается. «Мы отмечаем эту 

тенденцию на глобальном уровне, 

снижение (инвестиций. – «Труд») 

составляет около 5% ежегодно. При 

этом общий размер CAPEX в отрас-

ли сократился за последние 10 лет 

почти на 40%, без учета инфляции. 

Также мы видим постоянную не-

хватку финансирования, которая 

ведет к возрастанию стоимости 

новых проектов», – заявил эксперт.

Есть ли в мире новые 
открытия и проекты?
В таких условиях глобальному 

рынку нужны новые проекты 

и большие запасы. Но те же ре-

кордные запасы нефти в Вене-

суэле, превышающие запасы Са-

удовской Аравии, остаются под 

сильнейшим давлением США. На 

этом фоне «Шеврон» ведет работу 

по получению исключений из ре-

жима санкций и возобновила им-

порт венесуэльской нефти только 

в США на американские заводы. 

Но страновые риски для Венесу-

элы по-прежнему очень высоки, 

отметил Сечин.

Он отметил, что в ожидании 

глобального дефицита и при отсут-

ствии потенциала собственного 

роста добычи «Эксон Мобил» уси-

ливает контроль за ресурсами в со-

седней Гайане – в 2027 году мощно-

сти добычи нефти здесь вырастут 

с текущих 400 тысяч барр./сут. до 

порядка 1,2 млн барр./сут, одна-

ко прогнозируемый рост добычи 

в этой стране будет нивелирован 

снижением добычи в Мексике, Ка-

наде, Норвегии и других странах.

«Таким образом, потенциал 

долгосрочного роста добычи жид-

ких углеводородов в мире факти-

чески имеется только у некоторых 

стран ОПЕК, а также у России, где 

ресурсная база новых проектов 

сопоставима с ресурсной базой 

всех новых регионов перспек-

тивной добычи в мире», – заявил 

глава «Роснефти».

Его слова подтвердил госпо-

дин Вайвиоровски, который от-

метил, что российская нефтяная 

компания действует в вопросе вос-

полнения ресурсов значительно 

успешнее остального мира, когда 

мировые запасы нефти постоянно 

сокращаются.

«Здесь (в России. – «Труд») мы 

видим, что показатель замеще-

ния ресурсов и производственных 

мощностей постоянно стремится 

к 100%. Также следует отметить 

очень ответственный подход со 

стороны российских менеджеров 

нефтяной отрасли», – сказал Вай-

виоровски.

«При этом уже давно не слышно 

о серьезных, больших открыти-

ях месторождений. В отличие от 

России, которая смогла открыть 

для мира важные месторождения. 

Это, конечно, впечатляет. Сибирь и 

офшорные возможности, Россий-

ская Арктика и Дальний Восток. 

Арктика в этом отношении очень 

интересна, особенно в контексте 

развития Северного морского 

пути, что, безусловно, может сде-

лать логистику крайне привлека-

тельной», – отметил эксперт.

«Роснефть» готова к новым 
вызовам
Резюмируя свое выступление на 

Петербургском форуме о библей-

ских по масштабам катастрофах 

на энергорынке, Сечин заверил 

всех присутствующих, что «Рос-

нефть» в этих условиях обладает 

заветным Ноевым ковчегом и за-

пасами необходимой прочности, 

не только чтобы пережить слож-

ности, но и для развития в усло-

виях непростых вызовов и фун-

даментальных рисков.

«Мы готовы к новым вызовам. 

Как известно, «Роснефть» отлича-

ется минимальными удельными 

операционными затратами, фи-

нансовой устойчивостью и вы-

соким уровнем консолидации. 

В результате, несмотря на слож-

ности, капитализация компании 

демонстрирует неплохую дина-

мику», – заявил Сечин, добавив, 

что в этих условиях как никогда 

актуально выглядят корпоратив-

ные принципы, на которые всегда 

опиралась компания: доверитель-

ность, долгосрочность и учет ин-

тересов партнеров!

Уверенность главы «Роснефти» 

поддержал эксперт Вайвиоровски, 

отметив, что мир в ближайшем 

будущем будет нуждаться в еще 

большем количестве нефти и рос-

сийская нефтяная отрасль может 

покрыть этот спрос в рамках сво-

их мегапроектов.

Речь как раз о том Ноевом ков-

чеге, который уже упоминал в сво-

ем прошлогоднем докладе Сечин.

«Это такой проект, как «Восток 

Ойл», очень масштабный проект 

по своим размерам. Но, безуслов-

но, эти возможности не ограни-

чиваются одним «Восток Ойлом». 

У «Роснефти» обширные ресурсы 

в Восточной Сибири, а также на 

Сахалине и в Карском море. Раз-

витие этих новых мегапроектов 

позволит покрыть разрыв между 

спросом и предложением, кото-

рый мы, скорее всего, почувству-

ем в будущем, учитывая все те 

вызовы, которые стоят перед от-

раслью», – сказал Вайвиоровски.

«Я еще раз обращаю внимание 

на недоинвестированность отрас-

ли, нехватку ресурсов. Сейчас мы 

находимся на распутье, когда те 

действия и те решения, которые 

мы принимаем сегодня, будут 

определять доступность ресур-

сов в будущем. Отрасль будет 

нуждаться в большем количе-

стве баррелей нефти. И Россия, 

и «Роснефть» как очень сильные 

и ресурсоемкие страна и компа-

ния смогут удовлетворить эти по-

требности», – добавил он. Т

Потенциал долгосрочного роста добычи жидких углеводородов в мире фактически имеется   
только у некоторых стран ОПЕК, а также у России, где ресурсная база новых проектов сопоставима с ресурсной базой всех новых регионов перспективной 

добычи в мире

53%
мирового спроса на первичную 
энергию, согласно прогнозам, 
нефть и газ обеспечат в 2045 году

Доллар становится проблемой, 
оставаясь при этом основным 
расчетным инструментом 
и резервной валютой из-за 
созданной на его основе огромной 
системе финансовых инструментов 
и механизмов влияния на цены, 
курсовую политику

Сегодня можно сказать: 
«Осторожно, двери закрываются!» 
Америка, потерявшая 
конкурентное превосходство, 
демонтирует политику открытых 
дверей, стремясь удержать 
ускользающее лидерство

Мировой рынок 
будет нуждаться 
в большем 
количестве 
баррелей 
нефти. И Россия, 
и «Роснефть» как 
очень сильные 
и ресурсоемкие 
страна 
и компания смогут 
удовлетворить эти 
потребности
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«Позиция Китая по вопросу Украины последовательна и ясна.
Мы намерены содействовать мирным переговорам и способствовать политическому урегулированию 

кризиса своими силами», – заявила официальный представитель МИД КНР Мао Нин

•ЭКСКЛЮЗИВ•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 

В 
настоящее время челове-

ческое сообщество сталки-

вается с небывалыми пере-

менами в масштабах мира, 

эпохи и истории. Будучи 

ответственной крупной миро-

вой державой и постоянным 

членом Совета Безопасности 

ООН, Китай четко следует по 

пути мирного развития, твердо 

противостоит гегемонизму, не-

изменно считает своей задачей 

защиту мира и спокойствия во 

всем мире. В вопросах между-

народной безопасности Китай 

завоевал уважение и доверие 

международного сообщества, 

придерживаясь торжественно-

го обещания никогда не стано-

виться узурпатором и никогда 

не заниматься экспансией, 

а также совершая реальные 

действия по неподчинению 

грубой силе и защите спра-

ведливости. Международное 

сообщество также ожидает, что 

Китай будет играть большую 

роль в глобальном управлении 

безопасностью.

Именно на этом фоне заро-

дилась Инициатива по глобаль-

ной безопасности – как раз в тот 

момент, когда это стало необ-

ходимым. В апреле 2022 года 

председатель КНР Си Цзиньпин 

на церемонии открытия еже-

годного совещания Боаоского 

азиатского форума выступил 

с программной речью «Объеди-

нение усилий для преодоления 

вызовов во имя прекрасного бу-

дущего». Тогда он впервые вы-

двинул Инициативу по глобаль-

ной безопасности, изложил 

концепцию общей, комплекс-

ной, совместной и устойчивой 

безопасности, призвал страны 

адаптироваться к глубоко ме-

няющемуся международному 

ландшафту в духе солидарно-

сти и посредством идеи обоюд-

ного выигрыша противостоять 

сложным и запутанным вызо-

вам безопасности. Это важное 

теоретическое расширение 

идей Си Цзиньпина о социа-

лизме с китайской специфи-

кой новой эпохи в дипломати-

ческой области, отражающее 

стремление китайской нации 

к идеалам великого единения 

мира и мировому спокойствию. 

За год с лишним Инициатива по 

глобальной безопасности по-

лучила широкое одобрение и 

позитивный отклик со стороны 

мирового сообщества, уже свы-

ше 80 государств и некоторые 

международные организации 

дали высокую оценку и поддер-

жали Инициативу.

В феврале текущего года ки-

тайская сторона опубликовала 

«Концептуальный документ 

Инициативы по глобальной 

безопасности», где всесторон-

не изложила шесть основных 

концепций и принципов Ки-

тая в отношении глобальной 

безопасности: твердо придер-

живаться концепции общей, 

комплексной, совместной и 

устойчивой безопасности; твер-

до придерживаться уважения 

национального суверенитета и 

территориальной целостности 

всех государств; твердо придер-

живаться соблюдения целей и 

принципов Устава ООН; неиз-

менно принимать во внимание 

разумную озабоченность всех 

стран в сфере безопасности; 

твердо придерживаться раз-

решения межгосударственных 

разногласий и споров мирным 

способом путем переговоров и 

консультаций; твердо придер-

живаться единого планирова-

ния при защите безопасности 

в традиционных и нетрадици-

онных областях. Одновременно 

«Концептуальный документ» 

на основе принципа неделимой 

безопасности выдвигает такие 

важные позиционные установ-

ки, как построение сообщества 

безопасности человечества, 

совместного построения мира 

всеобщей безопасности, дале-

кого от страха.

Великие истины предель-

но просты, и важнейшим яв-

ляются реальные действия. 

Китай является как автором 

Инициативы по глобальной 

безопасности, так и действую-

щей стороной, реализующей 

эту важную Инициативу. По-

сле выдвижения Инициативы 

китайская сторона активно 

поддерживает и способству-

ет диалогу и обменам в сфере 

международной безопасности, 

последовательно продвигала 

проведение таких международ-

ных конференций, как мирная 

конференция «Китай – Афри-

канский Рог» и второй Ближне-

восточный форум по безопасно-

сти, на таких многосторонних 

площадках, как ШОС, СВМДА, 

восточноазиатское сотрудни-

чество, активно продвигает об-

мены и сотрудничество в сфере 

безопасности, аккумулирует 

консенсус и совместные уси-

лия международного сообще-

ства в противостоянии вызо-

вам безопасности. Китайская 

сторона также разворачивает 

сотрудничество со всеми сто-

ронами в таких нетрадицион-

ных сферах безопасности, как 

борьба с пандемией, борьба с 

терроризмом, биоинженерия, 

интернет, продовольствие, 

изменения климата. В рамках 

«группы двадцати» КНР вы-

двинула инициативу сотруд-

ничества в сфере глобальной 

продовольственной безопасно-

сти, способствовала принятию 

«Стратегии сотрудничества 

в сфере продовольственной 

безопасности стран БРИКС», 

официально запустила центр 

сотрудничества между Китаем 

и островными государствами 

Тихого океана по предотвраще-

нию и сокращению ущерба от 

стихийных бедствий, вдохнув 

позитивную энергию в защиту 

регионального мира, развития, 

безопасности и стабильности.

С начала этого года Китай 

ускорил свои усилия по про-

движению Инициативы по 

глобальной безопасности. Ки-

тайская сторона опубликовала 

документ «Позиция Китая по 

политическому урегулирова-

нию украинского кризиса». 

Председатель КНР Си Цзинь-

пин встречался и проводил 

телефонные переговоры с ру-

ководством России, Европы и 

Украины, всегда подчеркивая, 

что китайская сторона в укра-

инском вопросе неизменно 

стоит на стороне мира и жела-

ет проявить активную роль в 

прекращении огня и остановке 

войны, готова способствовать 

миру и стимулировать пере-

говоры. Объективная, спра-

ведливая и сбалансированная 

позиция Китая получила еди-

нодушное одобрение мирового 

сообщества. Кроме того, Китай 

успешно выступил посредни-

ком в историческом улучшении 

отношений между Саудовской 

Аравией и Ираном, сделав про-

лог к мирному разрешению на 

Ближнем Востоке. Был опуб-

ликован документ «Позиция 

Китая по афганскому урегули-

рованию», Китай поспособство-

вал проведению конференции 

министров иностранных дел 

стран – соседей Афганистана. 

Реальные меры по вышеописан-

ной реализации Инициативы 

по глобальной безопасности 

сыграли направляющую роль 

в посредничестве для урегу-

лирования горячих проблем 

международного сообщества, 

предоставили полезное руко-

водство для всех вовлеченных 

стран разрешать противоречия 

и разногласия путем диалога и 

консультаций.

Мировые тенденции гран-

диозны. Человеческая цивили-

зация уже вступила в XXI век, 

противостояние великих дер-

жав и мышление холодной вой-

ны давно устарели, агрессивное 

расширение и военные авантю-

ры ведут только в тупик, от них 

необходимо полностью отка-

заться. Отдельные государства 

в международных делах ставят 

себя выше остальных, грубо 

следуют путем насилия, для за-

щиты собственной гегемонии 

и осуществления своих лич-

ных интересов упорно следуют 

мышлению холодной войны и 

политике грубой силы, пропо-

ведуют «порядок, основанный 

на правилах», подрывают ав-

торитет ООН и нормы между-

народного права, повсеместно 

в мире создавая потрясения и 

тревогу. Они упорно гонятся за 

абсолютной безопасностью, ис-

ключительной безопасностью, 

ставя безопасность одной стра-

ны, малого круга стран выше 

безопасности других стран. 

Сталкиваясь с противоречи-

ями и разногласиями, они не 

поддерживают диалог и кон-

сультации, равноправные пе-

реговоры, а подливают масла 

в огонь, перекладывают ответ-

ственность, выжидают случай 

поймать выгоду. Сталкиваясь 

с развитием других стран и их 

следованием независимой са-

мостоятельной политике, они 

не придерживаются взаимо-

выгодного сотрудничества и 

справедливой конкуренции, 

а следуют ошибочной логике 

«мощная держава должна быть 

гегемоном», искусственно соз-

дают воображаемых против-

ников, используют подлую 

принудительную дипломатию 

разрыва связей, злоупотребле-

ния санкциями, юрисдикции 

«длинной руки» для оказа-

ния давления и сдерживания. 

Даже по отношению к своим 

союзникам и партнерам они 

без малейших колебаний при-

бегают к политике «сильный 

бьет слабого», жадно пресле-

дуют выгоду, занимаются на-

сильственным распределением 

и даже предают. Такие государ-

ства стали крупнейшей угрозой 

безопасности и миру в совре-

менном мире. Мы советуем им 

как можно скорее очнуться от 

фантазий о вечной гегемонии, 

осознать ошибочность игры с 

нулевой суммой, не стоять 

вечно на противоположной от 

мирового сообщества стороне!

Чтобы ответить и разрешить 

проблемы эпохи, с которыми 

сталкивается современный 

мир, Китай еще 10 лет назад 

выдвинул Концепцию сообще-

ства единой судьбы человече-

ства. На протяжении 10 лет 

Китай объединяет междуна-

родное сообщество для следо-

вания Концепции сообщества 

единой судьбы человечества, 

неизменно придерживается 

общих ценностей всего че-

ловечества – мира, развития, 

честности, справедливости, 

демократии, свободы, неиз-

менно защищает мультила-

терализм, следование путем 

единения и сотрудничества. 

И наших друзей становится все 

больше. На протяжении 10 лет 

под стратегическим руковод-

ством председателя Си Цзинь-

пина и президента Владимира 

Путина китайско-российские 

отношения всеобъемлющего 

партнерства и стратегического 

взаимодействия, вступающие в 

новую эпоху, становятся более 

зрелыми и прочными. Обе стра-

ны идут в первых рядах на пути 

построения сообщества единой 

судьбы человечества междуна-

родным сообществом, совмест-

но реализуют важные инициа-

тивы, в том числе Инициативу 

по глобальной безопасности, 

решительно выступают против 

вмешательства внешних сил во 

внутренние дела других стран, 

прикладывают усилия для раз-

решения трудностей в сфере 

глобальной и региональной 

безопасности, сообща высту-

пают посредниками в таких го-

рячих точках, как Афганистан, 

Сирия, а также по корейской и 

иранской ядерной проблеме, 

надежно исполняя свою роль в 

преодолении международным 

сообществом временных труд-

ностей и защите международ-

ной справедливости.

Китайская сторона готова со-

вместно с широкими массами 

мирового сообщества, вклю-

чая Россию, неуклонно защи-

щать международную систему, 

ядром которой выступает ООН, 

и международный порядок, ос-

нованный на международном 

праве, неустанно способство-

вать мировой многополярности 

и демократизации междуна-

родных отношений, поощрять 

и реализовывать подлинный 

мультилатерализм, объединять 

государства глобального юга, 

выступать против любой формы 

гегемонизма и травли, способ-

ствовать усовершенствованию 

управления международной 

безопасностью, способствовать 

политическому разрешению 

международных и региональных 

острых вопросов, вдохнуть боль-

ше стабильности и позитивной 

энергии в запутанную между-

народную ситуацию.

Китай является как автором 
Инициативы по глобальной 
безопасности, так и действующей 
стороной, реализующей эту 
важную Инициативу. Китайская 
сторона активно способствует 
диалогу и обменам в сфере 
международной безопасности

Председатель КНР Си Цзиньпин выступает на открытии Боаоского форума. Апрель 2022 года.

Главный вход в конгресс-центр в городе Боао на острове Хайнань.
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80 государств
и некоторые международные 
организации дали высокую оценку 
и поддержали Инициативу КНР по 
глобальной безопасности
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Китай против гегемонизма и холодной войны 
Претворять в жизнь инициативу глобальной безопасности, защищать мир и спокойствие во всем мире
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ИНВЕСТИЦИОННАЯ  КОМПАНИЯ  ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМ-
ПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Место нахождения и адрес общества: 119034, г. Москва, пер. Всеволожский, д.2, строение 2
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в общем собрании: 27.05.2023
Дата проведения общего собрания (дата окончания приема бюллетеней): 20.06.2023
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 117452, г. Москва, 
Балаклавский пр-т, д.28В, АО «ПРЦ».
Адрес сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», на котором заполнялась элек-
тронная форма бюллетеней для голосования: www.russ-invest.com
Председатель собрания: Пороховский А.А.
Секретарь собрания: Ильина О.Н.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
по итогам 2022 года.
3. Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его финансово- 
хозяйственной деятельности.
4. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор общества Акционерное обще-
ство «Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения и адрес: 117452, Российская Федерация, 
город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В).
Уполномоченные представители Акционерного общества «Профессиональный регистрационный центр»: Мусиенко 
О.И., Новикова М.Ю.
Используемые сокращения: Положение – Положение об общих собраниях акционеров, утверждённое Центральным 
банком Российской Федерации 16.11.2018 г. № 660-П.

Вопрос № 1 
Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в собрании, 
составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 По-
ложения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 234 657 (шесть-
десят четыре миллиона двести тридцать четыре тысячи шестьсот пятьдесят семь) – 58.9309 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения. Кворум по данному 
вопросу имеется. 
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 234 462 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать четыре 

тысячи четыреста шестьдесят две) 99.9997

ПРОТИВ: 85  (восемьдесят пять) 0.0001

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 110 (сто десять) 0.0002

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год.
Вопрос № 2 

Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 

по итогам 2022 года.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в собрании, 
составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 По-
ложения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 234 657 (шесть-
десят четыре миллиона двести тридцать четыре тысячи шестьсот пятьдесят семь) – 58.9309 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.  Кворум по данному 

вопросу имеется. 

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 230 977 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать тысяч 

девятьсот семьдесят семь) 99.9943

ПРОТИВ: 2 735 (две тысячи семьсот тридцать пять) 0.0043

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 945 (девятьсот сорок пять) 0.0015

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
1. Утвердить распределение (направление) прибыли и убытков по итогам 2022 года.

2. Дивиденды по акциям ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2022 года не выплачивать.

Вопрос № 3 

Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его финан-

сово- хозяйственной деятельности.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в собрании, 
составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 234 657 
(шестьдесят четыре миллиона двести тридцать четыре тысячи шестьсот пятьдесят семь) – 58.9309 % от числа 
голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения. Кворум 

по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 232 076 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать две 

тысячи семьдесят шесть) 99.9960

ПРОТИВ: 1 631 (одна тысяча шестьсот тридцать одна) 0.0025

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 950 (девятьсот пятьдесят) 0.0015

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня: 
Назначить аудиторской организацией ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» Общество с ограниченной ответственностью 

«Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ООО «ФБК») для осуществления проверки его финансово - 

хозяйственной деятельности за 2023 год.

Вопрос № 4

Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов Совета директоров 
осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 9 членов.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 981 000 000 (девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 Положения, 
составляет  981 000 000 (девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  578 111 913 
(пятьсот семьдесят восемь миллионов сто одиннадцать тысяч девятьсот тринадцать) – 58.9309 % от числа 
голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.  Кворум 
по данному вопросу имеется.
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

Всего ЗА 
предложенных 
кандидатов:

578 109 105 (пятьсот семьдесят восемь миллионов сто девять 
тысяч сто пять) 99.9995

ПРОТИВ всех 
кандидатов:

1 665 (одна тысяча шестьсот шестьдесят пять) 0.0003

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по 
всем кандидатам: 

1 143 (одна тысяча сто сорок три) 0.0002

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
При подведении итогов голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № места

1 Арутюнян Александр 
Тельманович

64 233 405 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи четыреста пять) 8

2 Архангельская Елена 
Павловна

64 236 025 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать 
шесть тысяч двадцать пять) 2

3 Большаков Иван Николаевич 64 233 555 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи пятьсот пятьдесят пять) 4

4 Бычков Александр Петрович 64 233 505 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи пятьсот пять) 7

5 Бычкова Екатерина 
Андреевна

64 233 405 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи четыреста пять) 9

6 Капранова Лидия Федоровна 64 233 555 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи пятьсот пятьдесят пять) 5

7 Маяцкий Геннадий 
Георгиевич

64 236 075 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать 
шесть тысяч семьдесят пять) 1

8  Пороховский Анатолий 
Александрович

64 233 555 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать три 
тысячи пятьсот пятьдесят пять) 6

9 Феоктистова Елена 
Николаевна

64 236 025 (шестьдесят четыре миллиона двести тридцать 
шесть тысяч двадцать пять) 3

Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
Избрать следующих лиц в состав Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»:
1. Маяцкий Геннадий Георгиевич
2. Архангельская Елена Павловна
3. Феоктистова Елена Николаевна
4. Большаков Иван Николаевич
5. Капранова Лидия Федоровна
6. Пороховский Анатолий Александрович
7. Бычков Александр Петрович
8. Арутюнян Александр Тельманович
9. Бычкова Екатерина Андреевна 
 
Дата составления отчета – 20 июня 2023 года
Председатель собрания                   / подпись / Пороховский А.А.
Секретарь собрания                            / подпись / Ильина О.Н.

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «Рекламное Агентство ЛБЛ» (ИНН 7710878297)
109052, г. Москва, Рязанский пр-кт, д. 2 стр. 49, помещ. 1 этаж 5 комната 56, телефон: (495) 789-45-42

СВЕДЕНИЯ
о размерах и других условиях оплаты работ/услуг по изготовлению и размещению печатных и иных предвыборных 

агитационных материалов к выборам Мэра Москвы, губернатора Московской области, депутатов представительных 

органов местного самоуправления в г. Москве, назначенным на 10 сентября 2023 года.

Виды работ/услуг и стоимость, в том числе НДС 20%:

    

0 000,00  000,00 

      

        

     

      

0 000,00 

     

—     0   —  30 
000,00  —    000,00   

     
       

   ,   
    

      
      

      
       

        

   Генеральный директор  Шарибжанов М.Ф.

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «Рекламное Агентство ЛБЛ Сити Лайн» (ИНН 7714892581)
125124, г. Москва, 3-я ул. Ямского поля, д.32, телефон: (495) 789-45-42

СВЕДЕНИЯ
о размерах и других условиях оплаты работ/услуг по изготовлению и размещению печатных и иных предвыборных 

агитационных материалов к выборам Мэра Москвы, губернатора Московской области, депутатов представительных 

органов местного самоуправления в г. Москве, назначенным на 10 сентября 2023 года.

Виды работ/услуг и стоимость, в том числе НДС 20%:

    

0 000,00  000,00 

      

        

     

      

0 000,00 

     

—     0   —  30 
000,00  —    000,00   

     
       

   ,   
    

      
      

      
       

        

   Генеральный директор  Патрикеев А.В.

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ТРЕХГОРНАЯ МАНУФАКТУРА» (123376, Г. МОСКВА, ВН.ТЕР.Г. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ПРЕСНЕНСКИЙ, УЛ. РОЧДЕЛЬСКАЯ, Д. 15, СТР. 1)

Дата составления отчета – 21.06.2023 г.

Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «Трех-
горная мануфактура»
Место нахождения общества: 123376, г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Пре-
сненский, ул. Рочдельская, д. 15, стр. 1
Адрес общества: 123376, г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Пресненский, ул. 
Рочдельская, д. 15, стр. 1
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
26.05.2023
Дата проведения общего собрания (дата окончания приёма бюллетеней): 20.06.2023
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 123376, 
г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Пресненский, ул. Рочдельская, д. 15, стр. 1, 
ПАО «Трехгорная мануфактура», Дирекция по корпоративным и юридическим вопросам
Общее количество размещенных голосующих акций общества на 26.05.2023: 13 864 
602 шт.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:

1. Утверждение годового отчета ПАО «Трехгорная мануфактура» за 2022 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО «Трехгорная ма-
нуфактура» за 2022 год.
3.  Распределение прибыли ПАО «Трехгорная мануфактура», в том числе принятие ре-

шения о выплате (объявлении) дивидендов по размещенным акциям, их размере, 
форме и порядке выплаты, по результатам 2022 года.

4. Избрание членов Наблюдательного совета ПАО «Трехгорная мануфактура».
5. Избрание членов Ревизионной комиссии ПАО «Трехгорная мануфактура».
6. Утверждение аудитора ПАО «Трехгорная мануфактура» на 2023 год.
7. Утверждение новой редакции Устава ПАО «Трехгорная мануфактура».
 
КВОРУМ ДЛЯ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПО-

ВЕСТКИ ДНЯ:

Вопрос повестки дня №1: Утверждение годового отчета ПАО «Трехгорная мануфак-
тура» за 2022 год.
Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу - 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов: ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 13 486 877 голосов 99.9974 %

Против 234 голосов 0.0016 % 

Воздержался 0 голосов 0.0000 %

Бюллетень недействителен 119 голосов 0.0009 %

Не голосовал 2  голосов 0.0001 %

Формулировка принятого решения по вопросу повестки дня № 1: Утвердить годовой 
отчет ПАО «Трехгорная мануфактура» за 2022 год.

Вопрос повестки дня №2: Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности ПАО «Трехгорная мануфактура» за 2022 год.
Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу - 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов: ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 13 486 877 голосов 99.9974 %

Против 234 голосов 0.0016 % 

Воздержался 0 голосов 0.0000 %

Бюллетень недействителен 119 голосов 0.0009 %

Не голосовал 2  голосов 0.0001 %

Формулировка принятого решения по вопросу повестки дня № 2: Утвердить годовую 
бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «Трехгорная мануфактура» за 2022 год. 

Вопрос повестки дня №3: Распределение прибыли ПАО «Трехгорная мануфактура», 
в том числе принятие решения о выплате (объявлении) дивидендов по размещенным 

акциям, их размере, форме и порядке выплаты, по результатам 2022 года.
Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу - 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов: ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 13 485 969 голосов 99.9906 %

Против 1 142 голосов 0.0084 % 

Воздержался 0 голосов 0.0000 %

Бюллетень недействителен 119 голосов 0.0009 %

Не голосовал 2  голосов 0.0001 %

Формулировка решения по вопросу повестки дня № 3: Утвердить следующее рас-
пределение прибыли Общества по результатам 2022 года: прибыль Общества по ре-
зультатам финансового года оставить в распоряжении Общества и направить на его 
развитие. Дивиденды по обыкновенным и привилегированным акциям ПАО «Трехгорная 
мануфактура» за 2022 год не начислять и не выплачивать.

Вопрос повестки дня №4: Избрание членов Наблюдательного совета ПАО «Трех-
горная мануфактура».
Голосование по данному вопросу проводится бюллетенями. Голосование кумулятивное.
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 97 
052 214.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 97 052 214.
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу – 94 410 624 (97.2782% от общего числа голосов, при-
нятых к определению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов:

1 Румянцева Маргарита Сергеевна За 13 486 846 голосов

2 Белых Дмитрий Георгиевич За 13 486 846 голосов

3 Носач Сергей Анатольевич За 13 486 846 голосов

4 Наумов Андрей Петрович За 13 486 846 голосов

5 Орлов Игорь Вячеславович За 13 486 846 голосов

6 Ренева Юлия Юрьевна За 13 486 846 голосов

7 Филипповская Наталья Игоревна За 13 486 846 голосов

Против всех 35  голосов 

Воздержался 
по всем

217 голосов 

Бюллетень недей-
ствителен

833 голосов

Не голосовал 1 617 голосов

Не распределено 0 голосов

Формулировка принятого решения по вопросу повестки дня № 4: Избрать На-
блюдательный совет ПАО «Трехгорная мануфактура» в составе из 7 (семи) человек:
1. Румянцева Маргарита Сергеевна
2. Белых Дмитрий Георгиевич 
3. Носач Сергей Анатольевич
4. Наумов Андрей Петрович
5. Орлов Игорь Вячеславович
6. Ренева Юлия Юрьевна
7. Филипповская Наталья Игоревна

Вопрос повестки дня №5: Избрание членов Ревизионной комиссии ПАО «Трехгорная 
мануфактура».
Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу – 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

1. Колыхалин 
Евгений 
Александрович

Проголосовали:

За
Против
Воздержался
Недействительно

13 486 879 
234 

0 
119

голосов 
голосов 
голосов 
голосов

99.9974 
0.0017 
0.0000 
0.0009

% 
% 
% 
%

2. Зузик Владимир 
Михайлович 

Проголосовали:

За
Против
Воздержался
Недействительно

13 486 879 
234 

0 
119

голосов 
голосов 
голосов 
голосов

99.9974 
0.0017 
0.0000 
0.0009

% 
% 
% 
%

3. Загребин Антон 
Сергеевич

Проголосовали:

За
Против
Воздержался
Недействительно

13 486 879 
234 

0 
119

голосов 
голосов 
голосов 
голосов

99.9974 
0.0017 
0.0000 
0.0009

% 
% 
% 
%

Не голосовал 0 голосов 0.0000  %

Формулировка принятого решения по вопросу повестки дня № 5: Избрать Ре-
визионную комиссию ПАО «Трехгорная мануфактура» в составе из 3 (трех) человек: 
1.Колыхалин Евгений Александрович
2.Зузик Владимир Михайлович
3.Загребин Антон Сергеевич
 
Вопрос повестки дня №6: Утверждение аудитора ПАО «Трехгорная мануфактура» на 
2023 год.
Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу - 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов: ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 13 486 830 голосов 99.9970 %

Против 234 голосов 0.0017 % 

Воздержался 49  голосов 0.0004 %

Бюллетень недействителен 119 голосов 0.0009 %

Не голосовал 0 голосов 0.0000 %

Формулировка принятого решения по вопросу повестки дня № 6: Утвердить ау-
дитором ПАО «Трехгорная мануфактура» в 2023 году Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Метроэк» (ОГРН 1027700454165, ИНН 7736130548, место нахождения: 
119313, г. Москва, Ленинский проспект, д. 95, эт. цокольный, пом. Х, оф. 26).

Вопрос повестки дня №7: Утверждение новой редакции Устава ПАО «Трехгорная 
мануфактура».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня - 13 864 602.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с уче-
том положений п. 4.24 Положения «Об общих собраниях акционеров» № 660-П от 
16.11.2018 – 13 864 602.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по 
данному вопросу - 13 487 232 (97.2782% от общего числа голосов, принятых к опре-
делению кворума). Кворум имеется.
Результаты подсчета голосов: ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 13 486 830 голосов 99.9970 %

Против 229 голосов 0.0017 % 

Воздержался 54  голосов 0.0004 %

Бюллетень недействителен 119 голосов 0.0009 %

Не голосовал 0 голосов 0.0000 %

Формулировка решения по вопросу повестки дня № 7: Утвердить новую редакцию 
Устава ПАО «Трехгорная мануфактура».

Функции счетной комиссии на годовом общем собрании акционеров ПАО «Трехгорная 
мануфактура» выполнял Регистратор АО «МРЦ» (105062, город Москва, Подсосенский 
переулок, д.26, стр.2). Уполномоченное лицо Регистратора – Семенов Дмитрий Алек-
сандрович (доверенность от 30.12.2022 года № 153/22).

Председатель собрания Румянцева Маргарита Сергеевна
Секретарь собрания Краузе Дарья Сергеевна



КУЛЬТУРА | 9www.trud.ru | 23 июня | 2023 | ТРУД

В постели с атомной бомбой
•ТЕАТР•

Поставил спектакль ре-

жиссер Александр Марин, 

талантливый ученик Олега 

Табакова. На сцене минимум 

декораций, световых пятен 

и звуковых эффектов. Длин-

ный стол, который по ходу 

представления превращает-

ся то в гардероб, то в любов-

ное ложе, немного музыки, 

несколько танцев и два 

актера. Но каких! Питерская 

актриса Ксения Раппопорт 

в роли Маргариты Конен-

ковой – жены знаменитого 

скульптора Сергея Коненко-

ва, и Алексей Серебряков в 

роли Альберта Эйнштейна.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Между великим ученым и Мар-

гаритой Коненковой на протя-

жении десятилетия (с 1935-го 

по 1945-й) была любовная связь, 

о которой до поры до времени 

никто не знал, кроме тех, кому 

знать было положено. Коненко-

вы жили тогда в эмиграции в 

Нью-Йорке, Эйнштейн – в Прин-

стоне (это в часе езды на машине 

от мегаполиса), возлюбленные 

время от времени встречались 

тайком где придется. 

Эйнштейн, который без уста-

ли изменял двум своим преды-

дущим женам, все эти десять лет 

хранил русской возлюбленной 

верность. Она же в самом нача-

ле спектакля приезжает к нему, 

чтобы проститься навсегда. Со-

ветское правительство по лич-

ному распоряжению Сталина 

прислало в Нью-Йорк специаль-

ный теплоход и велело Коненко-

вым вернуться на Родину вместе 

с нажитым имуществом и скуль-

птурами. Тайным любовникам 

предстоит провести в Принсто-

не последнюю ночь, наполнен-

ную запоздалыми исповедями, 

проклятиями, нежностью…

Александр Гельман – наш 

прославленный драматург, 

любимый автор еще старого, 

ефремовского МХАТа, всегда 

тяготевший к острой социаль-

ной проблематике («Протокол 

одного заседания», «Обратная 

связь», «Наедине со всеми», «Мы, 

нижеподписавшиеся»), в канун 

своего 90-летия написал пораз-

ительную и неожиданную для 

себя пьесу на документальном 

материале, в которой прихот-

ливо соединил несколько тем, 

мотивов, жанровых форм. Ре-

жиссер деликатно пошел вслед 

за драматургом и не прогадал…

«Эйнштейн и Маргарита» – 

это и тончайшей выделки, кру-

жевная лав-стори, в которой со-

лирует и блистает прекрасная 

Ксения Раппопорт, находяща-

яся на пике своей актерской из-

вестности и женской прелести. 

Это и хитроумный, увлекатель-

ный шпионский детектив (Ко-

ненкова работала на советскую 

разведку и вела наблюдение, в 

том числе и за Эйнштейном). 

И это напряженный психологи-

ческий поединок двух крупных, 

ярких личностей. 

Масштаб фигуры нобелев-

ского лауреата изначально 

не подлежит сомнению, но и 

Коненкова не была примитив-

ной «постельной дурой». Она 

не слыла умопомрачительной 

красавицей, но, подобно Лиле 

Брик, Ольге Хохловой, Гала 

Дали, Лидии Делекторской, 

Эльзе Триоле, обладала особым 

женским шармом и сексуаль-

ным магнетизмом. Маргарита 

стала юной музой, натурщицей, 

женой выдающегося скульпто-

ра Сергея Коненкова, который 

был на 20 лет ее старше. Он ввел 

ее в свой ближний круг, она 

общалась, дружила с Шаляпи-

ным, Маяковским, Есениным, 

Мариенгофом, Мейерхольдом, 

Рахманиновым... 

С последним ее одно вре-

мя связывали романтические 

отношения, но главной любо-

вью ее жизни стал Эйнштейн. 

Коненков ваял скульптурный 

портрет нобелевского лауреа-

та, Маргарита увидела его – и 

пропала. Она не могла бросить 

своего стареющего мужа, кото-

рый открыл ей, родившейся в 

Сарапуле, весь мир, увековечил 

ее образ в десятках изваяний. 

Но и не могла (и не хотела) по-

бороть свою страсть к Эйнштей-

ну – даже когда выведывала у 

него нужные для советской 

разведки сведения. Всю эту 

сложнейшую драматическую 

и психологическую коллизию 

актриса проживает на сцене с 

тончайшими переливами эмо-

циональных состояний.

Алексей Серебряков внешне 

ничуть не похож на Эйнштейна. 

Где хотя бы знаменитая вскло-

коченная грива великого учено-

го? Но об этом несоответствии, 

которое драматургу пришлось 

даже специально обыгрывать в 

тексте, забываешь через пять 

минут поистине сумасшед-

шего, истового пребывания 

Алексея Серебрякова в облике 

и шкуре Эйнштейна. Мы при-

выкли видеть знаменитого 

киноактера большей частью в 

ролях простых мужиков, рабо-

тяг, алкашей. А здесь он гени-

ально, не побоюсь этого слова, 

играет гения. А еще – большого 

ребенка, одержимого безумца, 

одинокого старца (ученому в 

пьесе 66 лет), влюбленного 

страдальца, каким предстает 

на сцене великий и несчастный 

Альберт Эйнштейн. 

Автору теории относитель-

ности кажется, что его оставил 

творческий дар – все его гени-

альные изобретения и идеи 

остались в прошлом. Он опаса-

ется, что его покидает мужская 

сила. Он переживает, что его 

бросили дети – такие же безум-

ные, как и он сам. А сию минуту, 

сейчас его оставляет женщина, 

которая, как он запоздало по-

нимает, была радостью, смыс-

лом, утешением его одинокой 

жизни, наполненной страхами 

перед грядущим ядерным апо-

калипсисом. 

Американцы уже сбросили на 

Хиросиму и Нагасаки атомные 

бомбы «Малыш» и «Толстяк». 

Эйнштейн казнится, что это он 

придумал свою знаменитую 

формулу E=mc2, которая обос-

новала теорию высвобождения 

энергии и дала старт ядерной 

гонке. Ему каждую ночь снятся 

кошмары, он видит себя внутри 

атомной бомбы, которая взры-

вается, и он вместе с ней распа-

дается на кусочки, осыпаясь на 

землю ядерным пеплом. Эйн-

штейн пишет письма с требо-

ванием запретить дальнейшие 

испытания атомного оружия, но 

его никто не слушает и не слы-

шит. Ни в Америке, ни в СССР… 

Так камерная по первона-

чальной завязке любовная дра-

ма, опрокинутая в прошлый век, 

выходит на серьезные размыш-

ления драматурга о судьбах 

современного мира, который 

опять стоит на пороге ядерной 

войны. Спектакль заканчива-

ется на пронзительной публи-

цистической ноте под овации и 

слезы зрителей. И я там был, и 

у меня слезы капали. Перед на-

чалом представления я встретил 

одну хорошую знакомую. Она 

посмотрела спектакль уже три 

раза. А в этот раз привела на него 

своих родителей. Мои родители 

уже умерли – слава богу, своей 

смертью. Они похоронены на 

Украине, куда сегодня мне за-

крыта дорога. Но я приведу на 

этот спектакль своих детей. Т

В Москве играют громкий 
антрепризный спектакль 
«Эйнштейн и Маргарита»

Известный режиссер и продюсер, 

бывший член Российского оскаров-

ского комитета Алексей Учитель 

в кулуарах завершившегося Петер-

бургского международного экономи-

ческого форума заявил, что Россия 

должна выдвинуть в 2023 году свой 

фильм на «Оскар», невзирая на отказ 

от такого шага в прошлом году.

«Надо сотрудничать, надо, чтобы Российский 
оскаровский комитет выдвигал картину на эту 
премию. Потому что это не только политика, 
это искусство. Те люди, которые занимаются 
кино, не должны страдать от этого. Наоборот, 
это помогает понимать друг друга и налажи-
вать отношения», – сказал Алексей Учитель.

И напомнил, что решение не выдвигать 
картину на «Оскар» было принято президиу-
мом Киноакадемии РФ без участия и согла-
сия членов Российского оскаровского коми-
тета. Ряд из них, в том числе и сам Алексей 
Учитель, в знак протеста покинули комитет. 
Но будут готовы в него вернуться, если удаст-
ся вновь запустить процедуру выдвижения 
российской картины на премию Американ-
ской киноакадемии в номинации «Лучший 
зарубежный фильм».

Против этой идеи уже выступил генераль-
ный директор «Мосфильма» Карен Шахназа-
ров, напомнив, что «война идет, и с нами воют 
Соединенные Штаты Америки – это там, где 
проходит «Оскар». Но мне ближе позиция пи-
терского режиссера, который, как мне кажет-
ся, хорошо понимает, что участие, а тем более 
победы российских фильмов в зарубежных 
фестивалях и премиях – это продвижение на-
шего кино, нашей культуры, наших ценностей, 
нашего языка. 

Российским фильмам сегодня и так во 
многом затруднен доступ к международным 
фестивалям и зарубежным экранам. Зачем 
же нам самим добровольно отгораживаться 
от всего мира (на премию «Оскар» в «зару-
бежной» номинации присылают свои фильмы 
порядка 90 стран, в том числе находящийся 
под американскими санкциями Иран), ухо-
дить в культурную самоизоляцию? Не будет 
ли это пресловутым выстрелом себе в ногу? 
Особенно в ситуации, когда нам есть что по-
казать миру. Вот уже на протяжения ряда лет 
Россия производит более 200 фильмов в год. 
Далеко не все из них шедевры, но выбирать 
есть из чего. Мысленно вспомнил заметные 
фильмы последнего времени, которые было 
бы не стыдно показать хоть в Европе, хоть в 
Америке.

К примеру, это «Праведник» Сергея Урсуля-
ка – документальная в своей основе, библей-
ская по сути и эмоциональная по киноязыку 
история спасения евреев русским офице-
ром Николаем Киселевым в годы Великой 
О течественной войны. Это и «Не хороните ме-
ня без Ивана» Любови Борисовой – живопис-
ная якутская притча о таланте видеть красоту 
родной земли и населяющих ее людей. Это и 
«Здоровый человек» Петра Тодоровского – 
кино о душевных муках искреннего, совестли-
вого человека, который ценой собственного 
комфорта хочет сделать окружающую его 
жизнь хоть чуточку лучше. Это и недавний 
«Снегирь» Бориса Хлебникова – фильм, со-
четающий изящество тонкой психологической 
драмы и зрелищность фильма-катастрофы.

Наконец, это «За нас с вами» Андрея Смир-
нова и «Капитан Волконогов бежал» Натальи 
Меркуловой и Алексея Чупова – разные и 
по-своему яркие картины о сталинском тер-
роре. Правда, лента Смирнова вышла, минуя 
кинопрокат, только на интернет-платформах, 
а снятый в 2021 году «Капитан Волконогов», 
имея прокатное удостоверение, по неизвест-
ным причинам до широкого экрана так и не 
добрался. А оскаровский регламент предпо-
лагает прокат фильма в период с сентября 
прошлого года по сентябрь года нынешнего. 
Но у нас есть впереди как минимум два меся-
ца. Этого времени достаточно, чтобы оскаров-
ский комитет, собравшись в полном составе, 
принял решение о выдвижении той или иной 
картины на премию Американской киноака-
демии. И, в случае надобности, поспособство-
вал ее оперативному прокату.

Я не член оскаровского комитета, но мы 
все – режиссеры, продюсеры, актеры, кри-
тики, так или иначе вовлеченные в киноин-
дустрию, – любим российское кино и болеем 
за него. И лично мне кажется, что у яркого 
и яростного «Капитана Волконогова», объ-
ехавшего фестивали многих стран мира – от 
Армении, Израиля, Индии до Италии, Англии, 
США, получившего дюжину престижных на-
град, есть шанс попасть в пятерку оскаров-
ских номинантов, а то и завоевать главный 
приз. Было бы обидно этот редкий шанс 
упустить… Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

С августа россияне смогут увидеть по спутниковому
телевидению спектакли 70 национальных театров страны, сообщил глава Ассоциации 

национальных театров РФ Валерий Фокин

С 27 по 30 июля в Вологодской области 
пройдет седьмой «Рубцовский костер». Ценителей творчества поэта Николая 

Рубцова ждут в гости сотрудники Тотемского музея

Чайковский в вещмешке
Нынешняя «Музыкальная экспедиция» на Владимирской земле рассказала 
о защитниках Отечества

•ФЕСТИВАЛИ•

Фестиваль «Музыкальная экспеди-

ция» – необычный странствующий 

праздник, придуманный прослав-

ленным виолончелистом Борисом 

Андриановым, поддержанный его 

звездными друзьями-коллегами 

и официальными структурами – от 

федерального до Владимирского 

Министерства культуры.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

В
первые Борис Андрианов оказался 

в этих местах 10 лет назад. После 

концерта в Муроме пригласившая 

его на гастроли Алиса Бирюкова, 

тогда замдиректора областного де-

партамента культуры, предложила: за-

едем посмотреть одно селение? В кило-

метре от трассы столичный гость попал 

в готический антураж усадьбы графов 

Храповицких. «Вот бы сыграть у этих 

стен концерт», – воскликнул музыкант.

Через год стараниями Алисы, ее де-

партамента и, конечно, энергией само-

го Бориса и его коллег здесь состоялся 

не только концерт, но целый фестиваль 

классической музыки. С тех пор смотр 

стал ежегодным – и кочевым. Помню ви-

зит фестиваля 2017 года в Симу в 90 км 

севернее Владимира. Дворец князей 

Голицыных рубежа XVIII–XIX веков, 

восторженная публика не только из 

Владимира, но из Москвы, Ярославля, 

Рязани, Курска – и оторопь от вида не-

ухоженных стен. Между тем тот концерт 

привлек к Симе внимание обществен-

ности и власти, и область нашла силы 

для реставрации. Вернувшуюся сюда 

нынче 10-ю «Музыкальную экспедицию» 

встретил полноценный музей с восста-

новленными интерьерами.

Сима подсказала и идею юбилейного 

смотра. Здешний житель Николай Бо-

рисович Голицын был не только меце-

натом, вписавшим свое имя в историю 

музыки тем, что заказал Бетховену три 

гениальных «Голицынских квартета», 

но также героем 1812 года, ординарцем 

князя Багратиона, раненного на Боро-

динском поле и попросившего перевезти 

его в Симу к связанным с ним родствен-

ными узами Голицыным, где полководец 

умер…

Так возникла мысль посвятить «Му-

зыкальную экспедицию – 2023» вла-

димирским защитникам Отечества. 

Начиная с самого Суворова, отец ко-

торого, генерал-аншеф Василий Ива-

нович Суворов, был хозяином села 

Кистыш. Благодарный Александр 

Васильевич поставил здесь в память 

родителя церковь Василия Великого, 

и сегодня этот храм помогают возрож-

дать воины-ветераны.

Фестиваль и стартовал в Кистыше. 

После чего, навестив Симу, продолжился 

в Лыково – месте, знаменитом находкой 

здесь в 1808 году шлема князя Ярослава 

Всеволодовича, одной из древнейших 

русских военных реликвий, хранящейся 

сейчас в Оружейной палате.

Затем уже знакомое нам Муромце-

во. Его последний дореволюционный 

хозяин Владимир Семенович Храпо-

вицкий был не только успешным ле-

сопромышленником, чье имение по 

размаху, утверждали современники, 

выдерживало сравнение с царскими 

вотчинами, не только меценатом, вы-

строившим для крестьян музыкальную 

школу, но и полковником, предводи-

телем губернского дворянства, в годы 

Первой мировой вой ны оказывавшим 

благотворительную поддержку фронту. 

Правда, в отличие от Симы, рывка 

в деле восстановления усадьбы здесь 

пока не произошло. Хотя в 2014 году ее 

включили в Судогодский филиал Вла-

димиро-Суздальского музея-заповед-

ника, повысив статус до федерального. 

Центральные научно-реставрационные 

проектные мастерские подготовили 

16 томов документации. Однако за 10 лет, 

помимо организации выставочного зала 

и экскурсий, в главных сооружениях – 

собственно замке и хозяйственном ком-

плексе – лишь провели консервацию. По-

нятно, хотелось бы большего.

В селе Жерехово – еще один готиче-

ский замок. Здешнее имение князей 

Всеволожских построено в XVIII – на-

чале XIX века. Среди представителей 

этого рода тоже немало героических 

защитников России. А для знатоков 

музыки незабываемо имя Ивана Алек-

сандровича Всеволожского, директо-

ра императорских театров, благодаря 

заказам которого у нас есть «Спящая 

красавица», «Щелкунчик» и «Пиковая 

дама» Чайковского. Нет, никто Жере-

хово в федеральную собственность не 

переводил. Область нашла усадьбе сто-

личного инвестора, который пообещал 

убрать отсюда следы психдиспансера, 

съехавшего лишь два года назад, и вер-

нуть дворцу «княжеский» вид. Что ж, 

посмотрим…

Наконец, мы в самом Владимире, 

где на Соборной площади закрывает-

ся «Музыкальная экспедиция». Здесь 

стоит прекрасный Успенский собор, в 

нашествие Батыя ставший последним 

оплотом горожан. На его стенах два сто-

летия спустя появились фигуры анге-

лов-защитников кисти Андрея Рублева. 

До сих пор в соборе хранится частичка 

мощей Александра Невского. А сами 

останки святого благоверного князя 

до 1723 года находились в соседнем Бо-

городице-Рождественском монастыре 

в специальной раке, которую по прика-

зу Петра I (к неудовольствию здешнего 

духовенства) перевезли в Александро-

Невскую лавру новой столицы. Оттуда 

200 лет спустя раку забрали в советский 

Эрмитаж. А еще через 100 вернули 

в Лавру, снова вызвав общественный 

ропот. Вот так рифмуются времена…

Еще одна редкость, уже чисто музы-

кальная, ожила заботами постоянного 

участника «Экспедиции» – Владимир-

ского губернаторского симфонического 

оркестра под руководством заслужен-

ного артиста России (звание подоспело 

аккурат к фестивалю) Артема Маркина. 

Коллектив молодой (25 лет), активно 

наращивающий репертуар и востребо-

ванный на многих площадках: Санкт-

Петербург, Калининград, Смоленск, 

Минск, а скоро в список добавятся 

Грозный, Махачкала, Баку. В заключе-

ние праздника он сыграл увертюру и 

Танцы сенных девушек из ранней опе-

ры Чайковского «Воевода» по комедии 

Островского. Между прочим, мировую 

премьеру этих танцев еще в студенче-

ские годы Петра Ильича провел не кто-

нибудь – Иоганн Штраус в один из своих 

знаменитых летних концертных сезонов 

в Павловске.

И такие драгоценности, представь-

те, десятилетиями пылятся в дальних 

сундуках... Т

10 лет назад
праздник классической музыки 
стартовал на Владимирщине – 
и стал традиционным

Страсти 
по «Оскару»

Взгляд
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Пока футболисты нежатся на пляжах, для многих на-

ставников встал вечный вопрос: остаться, искать но-

вое место работы или вообще взять тайм-аут. В России 

вроде бы затишье. Главное событие – решение мо-

сковского «Динамо» выкупить за 1 млн евро чешского 

наставника «Оренбурга» Марцела Личку (на фото). 

Куда более интригующе выглядят события и новости 

западноевропейского футбола.

«После неудачных переговоров с сербскими специалистами дина-
мовцы возвратились к кандидатуре чеха. По-моему, обоснованный 
шаг, – сказал «Труду» Борис ИГНАТЬЕВ, в недавнем прошлом тренер 
сборной России.– Личка адаптировался к российскому футболу, до-
казал свое умение строить командную игру. При скромном наборе 
исполнителей ему удалось привить «Оренбургу» привлекательный 
футбол, который к тому же принес и результат – подопечные Лички 
обошли в турнирной таблице куда более богатое «Динамо». Правда, 
в «Оренбурге» Личку слушались беспрекословно, а в Москве ему 
придется справляться с давлением – со стороны болельщиков, руко-
водителей и самих футболистов. Надеюсь, у него получится».

А что там у них, на звездных тренерских мостиках? После трех 
финалов еврокубковых турниров и победы сборной Испании в Лиге 
наций посыпались сообщения о новых тренерских назначениях и 
отставках – реальных или так и не состоявшихся. Взять, к примеру, 
неудачника финала Лиги Европы наставника «Ромы» Жозе Моури-
нью. Ему прочили увольнение, а тут еще к именитому португальцу 
с заманчивым предложением обратился богатый клуб из Саудов-
ской Аравии. Однако Особенный и владельцы «Ромы» решили не 
спешить с расставанием: договорились, что тренер остается на по-
сту как минимум до 2024 года.

По мнению Бориса Игнатьева, 60-летний Жозе не исчерпал 
свой потенциал, ему рано отправляться завершать карьеру в бо-
гатые, но не футбольные страны. Моуринью – культовая фигура, 
великий тренер, он постоянно на плаву и на слуху и явно не ска-
зал своего последнего слова.

Один из главных героев минувшего футбольного сезона главный 
тренер «Манчестер Сити» 52-летний Пеп Гвардиола также прояснил 
свое ближайшее карьерное будущее. Он продолжит работать с «го-
рожанами», которых тренирует уже семь лет и с которыми выиграл 
14 трофеев, до завершения контракта, действующего до 2025 года. 
Потом планирует поработать со сборной и не позже 2032 года во-
обще уйти из футбола. Пока же Пепу настолько комфортно в «Ман-
честер Сити», что он с удовольствием делает щедрые жесты и дарит 
персоналу клуба свои премиальные за уходящий сезон. А это ни 
много ни мало 880 тысяч евро!

А вот некоторые тренеры с именем переживают непростые 
времена. Триумфатор итальянской серии А 64-летний Лучано Спал-
летти, который привел «Наполи» к скудетто, заявил, что ушел из 
клуба вовсе не потому, что его обидело руководство – морально или 
финансово, а потому что ему нужен годовой творческий отпуск, так 
как он исчерпал ресурс для работы в новом сезоне. Так это или нет, 
но «Наполи» быстро нашел замену Лучано, пригласив на его место 
испанца Руди Гарсию, которого, по иронии судьбы, в свое время сам 
Спаллетти менял в «Роме»!

«Думаю, все разговоры о необходимости творческого отпуска – 
от лукавого, – считает Борис Игнатьев. – Отпуск, конечно, всем 
нужен. Но поверьте, тренер уже через пару недель отдыха начинает 
стонать без футбола. Спаллетти надо помнить пример Зидана. 
После работы в «Реале» француз уже два года не может найти до-
стойной работы. С одной стороны, нет достойных предложений, 
с другой – бездельничанье затягивает, приучает к праздной жизни. 
Впрочем, такие специалисты, как Зидан и Спаллетти, конечно, будут 
востребованы – они обязательно вернутся в большой футбол». Т

МИХАИЛ СМИРНОВ

Тренер – профессия 
кочевая
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Кадры решают

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

На днях во Владикавказе 

произошел трагикомический 

случай, главным действую-

щим лицом которого стала 

двукратная чемпионка России 

по ММА Алана Караева. Мне 

доводилось общаться с ней. 

Не обладая внушительными 

габаритами, эта девушка 

с нежным лицом обычно за 

пределами ринга носит очки и 

производит впечатление весь-

ма хрупкой особы. И в «граж-

данской» одежде скорее 

похожа на юную секретаршу, 

чем на признанного мастера 

е диноборств.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
нешность Аланы, видимо, 

ввела в заблуждение и не-

знакомого ей нетрезвого 

мужчину, который посчи-

тал нужным провести с де-

вушкой назидательно-воспи-

тательную работу. Он выразил 

недовольство ее татуировкой, 

причем выражений не выбирал. 

Не добившись от хрупкой дамы 

обещания избавиться от тату, 

«воспитатель» рассвирепел и ре-

шился на рукоприкладство. Алана 

предупредила, что вызовет поли-

цию, но нападавший не унимался. 

И девушка тут же нокаутировала 

агрессора.

«Я испугалась. У меня сработа-

ла защитная реакция, и я ударила 

его в ответ. Попала ему в челюсть. 

Он упал мне на ногу в бессозна-

тельном состоянии. У меня хруст-

нуло колено, я почувствовала 

резкую боль, но нашла в себе 

силы убежать, чтобы попросить 

помощи у стоящих неподалеку 

парней».

Потерпевший пришел в себя 

и скрылся с места конфликта, но 

брат спортсменки нашел его и за-

ставил извиниться. Она в ответ 

забрала заявление из полиции. 

После чего Алана сделала вывод: 

«Он сказал, что не ожидал полу-

чить от меня такого ответа. Со-

крушался, что не на ту напал. То 

есть, если бы на моем месте была 

беззащитная девчонка, он бы про-

должил «воспитание».

Надо сказать, подобные слу-

чаи редко становятся известны. 

Во-первых, отморозки по понят-

ным причинам предпочитают 

домогаться или просто нападать 

на незнакомых девушек без сви-

детелей. А в тех редких случаях, 

когда получают неожиданный 

отпор, благоразумно не распро-

страняются о случившемся. Ну 

в самом деле, не жаловаться же 

полицейским на превышение 

пределов самообороны со сторо-

ны «слабого пола»!

Хотя бывает и такое. Однажды 

на моих глазах в гостиницу в Кис-

ловодске ворвалась оперативная 

группа из местного УВД, а с ними – 

двое потерпевших мужиков. У од-

ного был свежий синяк под глазом, 

второй – со ссадинами на скуле. 

Работница на ресепшене сообщи-

ла номер комнаты, где проживали 

обидчики. Каково же было удивле-

ние полицейских, когда агрессив-

ными хулиганами оказались две 

девушки. Что не помешало поби-

тым и униженным написать в заяв-

лении в полицию: «Мы с приятелем 

выпивали на фоне красивого пей-

зажа и предложили пробегавшим 

мимо девушкам присоединиться к 

нам. Они отказались. Я всего лишь 

пытался удержать одну из них за 

руку...» Что было потом, отражено 

на лицах потерпевших. На их беду, 

девушки оказались кандидатка-

ми в молодежную сборную России 

по боксу.

Знаменитая дзюдоистка Кира 

Артемьева неоднократно давала 

«Труду» интервью. Она была при-

мечательной личностью: в возрас-

те «хорошо за 50» становилась 

чемпионкой Санкт-Петербурга 

и Ленинградской области, уверен-

но побеждая соперниц на 30 лет 

младше нее. Удивляла многим. 

И тем, что соревновалась вместе 

с внучкой, правда, в разных весо-

вых категориях – 48 и 72 кг. И тем, 

что на чемпионатах мира среди 

ветеранов Кира Львовна побеж-

дала тех, кто на 20 кг тяжелее нее 

и на 20 лет моложе.

Родилась она в 1937 году и всю 

жизнь жалела, что в пору ее юно-

сти и молодости не было женских 

спортивных единоборств – дзюдо 

ввели в программу официальных 

турниров лишь в 1984 году, а сам-

бо, борьбу, бокс – еще позже. Но 

Артемьева, выступая на уровне 

мастера спорта по гимнастике до 

40 лет, умудрялась тренироваться 

с мужчинами в разных видах еди-

ноборств. Так что и за пределами 

ринга и татами всегда вела себя 

смело. «Полвека назад, когда ко 

мне кто-то приставал, а мой муж 

Ярослав оказывался рядом, я про-

сила его не вмешиваться и сама 

разбиралась с назойливыми му-

жиками. Времена были другие, 

но на бытовом уровне хулига-

нили, пожалуй, больше. Всегда 

были в Ленинграде районы, куда 

в одиночку лучше не заходить, 

особенно женщине и ночью. Но я 

никогда ничего не боялась. Силой 

я никогда не была обделена, а ре-

акцией и быстротой превосходила 

любого хулигана. И это несколько 

раз меня здорово выручало...»

Впрочем, опасность для отмо-

розков, видящих в дамах легкую 

добычу, представляют не толь-

ко участницы единоборств. Лет 

15 назад я брал интервью у чем-

пионки Европы по толканию ядра 

Анны Омаровой. При знакомстве 

меня удивил ее юный вид – вы-

глядела Анна лет на 10 младше 

своего возраста. И хотя уступала 

большинству своих соперниц в га-

баритах и силовых упражнениях, 

обыгрывала их за счет преимуще-

ства в скорости и координации. 

В разговоре зашла речь об одном 

эпизоде из ее жизни.

Дело было так. Она только по-

пала в сборную России и между 

отборочным турниром и вылетом 

на Всемирные юношеские игры 

заехала на пару дней к родителям 

в Ессентуки. Подруга затащила ее 

на дискотеку. И там, представь-

те, какой-то незнакомый парень 

вдруг ударил ее по лицу – раз, 

второй... Третьего удара Анна до-

жидаться не стала – встречным 

ударом отправила нападавшего 

в глубокий нокаут. Того увезли 

в больницу с сотрясением мозга.

«А мне было еще хуже. Ему-то 

этот мозг, наверное, без надобно-

сти, а я об его голову сломала себе 

палец. И хотя ехала на Игры фаво-

ритом, но с поврежденной рукой 

показала совсем не тот результат, 

на какой рассчитывала», – сокру-

шалась девушка.

И вот еще одна интересная де-

таль. Чуть позже Анна разыскала 

пострадавшего от ее тяжелой руки 

и прямо спросила: зачем он ее уда-

рил? Ответ шокировал своей глу-

постью. Оказывается, друзья взя-

ли парня «на слабо»: вот, дескать, 

спортсменка явилась, за сборную 

выступает, от такой лучше по-

дальше держаться, а то завалит 

на месте... В общем, решил этот 

«представитель сильного пола» 

самоутвердиться и начал диалог 

с девушкой с пощечины. Но не на 

ту напал!

В очередной раз задумаешься: 

почему дураков, каких мало, на 

свете так много?! Т

Дамы приглашают кавалеров... в травмопункт

Не на ту напали!

2-кратная
чемпионка России по ММА Алана 
Караева наглядно показала 
агрессивному хулигану, кто 
из них «сильный пол»

Сейм Литвы запустил процедуру лишения
гражданства фигуристки Маргариты Дробязко из-за участия в шоу на льду 

олимпийской чемпионки Татьяны Навки

Суд в Амстердаме осудил полузащитника 
«Спартака» Квинси Промеса и приговорил футболиста к 1,5 года тюрьмы 

за нападение с ножом на двоюродного брата

Лишь под конец текущего сезона стало 

известно, что на данный момент самый 

успешный за рубежом футболист русско-

го происхождения – уже не Александр Го-

ловин и не Алексей Миранчук, а вратарь 

Иван Проведель, который прошлым ле-

том перешел в «Лацио» из гораздо менее 

статусной «Специи».

Иван вытеснил с позиции номер один глав-

ного голкипера португальца Луиша Маши-

миану и с тех пор провел в основном соста-

ве 37 полных матчей, пропустив 30 мячей. 

«Лацио» во многом благодаря его надежной 

игре занял второе место в серии А и пробился 

в Лигу чемпионов, а сам Иван был назван 

лучшим вратарем чемпионата Италии.

Его мама русская, родилась в Москве. 

В юные годы он регулярно ездил к русской 

бабушке, у нее выучился «великому и могу-

чему». А его дед по матери даже был неплохо 

знаком со Львом Яшиным. Иван об этом был 

наслышан с детства, что повлияло на его вы-

бор футбольного амплуа.

А пару недель назад удивил еще один 

футболист российского происхождения. 

В составе Уругвая полузащитник Сантьяго 

Дамиан Хоменченко Бьянки стал победи-

телем молодежного чемпионата мира U20. 

Будучи одним из самых юных игроков своей 

сборной, 19-летний хавбек в пяти матчах 

первенства, проходившего в Аргентине, вы-

ходил на замену и всякий раз усиливал игру 

команды. Так что по праву завоевал звание 

победителя престижного турнира.

Сантьяго родился в провинциальном 

Мерседесе с населением 40 тысяч. В детстве 

переехал с родителями (предки отца – вы-

ходцы из СССР) и десятью старшими братья-

ми и сестрами в еще более мелкий городок 

Колония-дель-Сакраменто. Футбольные 

азы постигал в спортшколе местного клуба 

«Пласа Колония». В 17 лет был выкуплен 

грандом уругвайского футбола – столич-

ным «Пеньяролем». Там получил прозвище 

Ruso…

Вместе с Хоменченко за «Пеньяроль» в по-

лузащите играет Николас Росси Марашлян. 

Он тоже уроженец Уругвая, но имеет двой-

ное гражданство, и, по данным уругвайских 

СМИ, достигнута договоренность о его вы-

ступлении за сборную Армении, причем 

за взрослую. А его старший брат Диего Росси 

играет за национальную сборную Уругвая.

В общем, русские корни прорастают и на 

европейских, и на латиноамериканских га-

зонах. Приходится сегодня утешаться хотя 

бы этим. Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

Иваны есть и в Италии Енотам не нравится гольф, а змеям 
и медведям – ориентировщики
Дикие животные вовсю вмешиваются в спортив-

ную жизнь, и правила фейр-плей при этом они не 

соблюдают. На соревнованиях по спортивному 

ориентированию в Приозерском районе Ленинград-

ской области 14-летний спортсмен после финиша 

был укушен змеей. А несколькими днями ранее при-

ходили сообщения из Геленджика: еноты погрызли 

телевизионные кабели и едва не сорвали трансля-

цию с соревнований по гольфу. Ущерб организато-

ры оценили в 700 тысяч рублей. Что за напасти?

Из Флориды и прочих южных штатов США регулярно 

в «Ютуб» приходят ролики: трехметровые аллигаторы 

во время соревнований по гольфу спокойно разгуливают 

по аккуратно подстриженной траве. Для такого зуба-

стого зверя не составляет труда переползти из одного 

болота в другое по пути, проложенному его далекими 

предками. Правда, инцидентов между гольфистами и 

аллигаторами пока не зафиксировано.

Серьезная опасность пришла откуда не ждали. У озера 

Мичиган на поле гольф-клуба Adrian College во вре-

мя юношеского турнира гусыня напала на 16-летнего 

игрока. Тот, защищаясь, споткнулся, упал, и крупная 

птица кинулась добивать паренька. Пришлось зрите-

лям того выручать. Как оказалось, в том месте гусыня 

высиживала яйца…

Но все это пустяки по сравнению с трагедией, слу-

чившейся 15 лет назад во время чемпионата Сахалин-

ской области по спортивному ориентированию. Там 

медведица напала на двух юных участников. Пареньку 

как-то удалось отбиться, хотя он получил серьезные 

травмы. А вот 20-летняя студентка, мастер спорта Лидия 

Репухова погибла.

Нелепая трагедия случилась год назад в сочинском 

пригороде Лоо во время юношеского первенства Рос-

сии по шахматам: 12-летнюю спортсменку из Самары 

загрызли бродячие псы. Дикий, ужасный случай имел 

большой резонанс, как обычно, возбудились чиновники 

и законодатели, но девочку не вернешь.

А под конец еще случаи неспортивного поведения 

животных. В Кении на известного бегуна Эдвина Мо-

куа прямо на тренировке набросился бегемот и сломал 

ему несколько ребер. Спасся спортсмен, можно сказать, 

чудом. А у побережья Малибу на португальского триат-

лониста Васко Вилака напал морской котик (на фото). 

Сначала животное плыло рядом со спортсменом, а когда 

стало вести себя слишком назойливо, Васко его оттол-

кнул. Котику такая бесцеремонность не понравилась, и 

спортсмен в ответ получил чувствительный укус в руку. 

Выручил гидрокостюм.

В общем, они хоть и «братья меньшие», но при случае 

могут пускать в ход зубы и когти. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ
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25 июня исполняется 120 лет 

со дня рождения Джорджа 

Оруэлла, чей изданный 

в конце 1940-х опус магнум 

с коротким названием «1984» 

уже 10 лет не покидает вер-

шин рейтинга «Сто главных 

книг всех времен и народов». 

Впрочем, чтобы удостоверить-

ся в востребованности этой 

и других вещей знаменитого 

британца, достаточно беглого 

взгляда на улицы больших го-

родов, на майки и сумки сную-

щего там люда и, конечно, на 

витрины книжных магазинов 

со слоганами: «Война – это 

мир», «Свобода – это рабство», 

«Незнание – сила», «Дважды 

два – пять». Что же напроро-

чил нам их автор – писатель 

с мировым именем и неодно-

значной литературной репута-

цией?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

З
аядлый сноб и эстет Влади-

мир Набоков считал «1984» 

(а заодно и «Скотный двор») 

журналистской дребеде-

нью, а самого Оруэлла – 

бледным трафаретным худож-

ником, преуспевшим разве что 

на ниве публицистики. Главной 

антиутопией ХХ века, по версии 

профессора русской и мировой 

литературы в престижном Кор-

нелле, стоило бы считать роман 

«Мы» Евгения Замятина, а луч-

шей книгой Оруэлла – «Памяти 

Каталонии», по сути расширен-

ный очерк, посвященный его 

испанскому опыту и известный 

у нас преимущественно знатокам.

Однако ни Замятин, ни На-

боков, ни Хаксли, ни Кафка не 

создали такого грандиозного 

общественного мифа, как лобо-

вая, резкая, впечатляющая до 

шока книга «1984».

Недолюбливавший изворотли-

вых интеллектуалов, бросавший 

вызов самодовольным хозяевам 

жизни – политикам и олигархам, 

одно время даже исповедовав-

ший коммунистическую идею, 

Оруэлл верил в простого челове-

ка, чье видение мира якобы вер-

нее любого другого. Он и сам, как 

отмечают биографы, был донель-

зя простым – «любил работать ру-

ками, сажал цветы, вытачивал 

на маленьком токарном станке 

игрушки для приемного сына, 

собирал пивные кружки».

Накручивая футуристический 

мрак, Оруэлл не ставил диагно-

зов – он лишь хотел вразумить, 

но почему-то именно его книга 

о беспрестанно воюющей Океа-

нии с ее новоязом, униформами-

робами, Большим братом и рых-

ловатым, рефлексирующим, а в 

конце романа сломленным геро-

ем закрепилась в сознании чита-

теля в качестве эталонной модели 

глобального тоталитаризма, чей 

призрак прописался в самом не-

далеком будущем.

По Оруэллу можно гадать, 

почти не рискуя ошибиться. 

Если в 1984-м мир «выдохнул» – 

глобальной катастрофы вроде 

бы не случилось, то в 2013-м, 

в год 110-летия писателя, 89% 

британцев, опрошенных газетой 

Guardian на предмет воплощения 

оруэлловских пророчеств, отве-

тили, что все решительно сбы-

лось. И упомянули «огромные 

объемы государственной слеж-

ки», «криминализацию свобод-

ного высказывания», «увеличе-

ние разрыва между богатыми 

и бедными», «отсутствие реаль-

ной демократии и свертывание 

гражданских свобод».

Речь шла не только о Ве-

ликобритании или, скажем, 

о сталинском СССР. В числе 

пугающих общемировых «по-

лезностей», предсказанных 

Оруэллом, – искусственный ин-

теллект и нейросети, возникшие 

в романе в образе специального 

калейдоскопа-«версификатора». 

Задачей хитроумной машины 

была генерация незамыслова-

тых развлечений для «пролов», 

то есть масс: устройство выпуска-

ло «низкопробные газеты, 

не содержавшие ничего, 

кроме спорта, уголовной 

хроники и астрологии», 

сочиняло «забористые 

пятицентовые повестуш-

ки», снимало скабрезные 

фильмы и слагало чув-

ствительные песенки.

Оруэлл предсказал 

телеэкраны, умеющие 

распознавать находя-

щихся перед ними лю-

дей и выражения их лиц, 

с изрядной точностью во-

образил будущие огром-

ные плавающие военные 

базы-крепости, а в «дво-

емыслии» метко угадал 

ставшее вскоре массовым пере-

писывание истории.

Меньше всего Оруэлл хотел, 

чтобы его «1984» принимали за 

политический памфлет, направ-

ленный против того или иного 

режима. За пару месяцев до смер-

ти успел сказать: «Мой роман не 

представляет собой нападок на 

социализм или Лейбористскую 

партию Великобритании, но не-

что подобное может произойти. 

Тоталитаризм, если против него 

не воевать, может победить в лю-

бом месте».

– Его называли «собакой с ко-

стью наблюдений». Смешно, да? – 

замечает литературовед, автор 

книги «Джордж Оруэлл. Непри-

ступная душа» Вячеслав Недо-

шивин. – Но один из биографов 

признал: Оруэлл – это «лакму-

совая бумага этики». А его друг 

и биограф Ричард Рис сказал: «Он 

человек с беспокойной совестью». 

И добавил: «Подобно железной 

стружке, притягиваемой магни-

том, ум Оруэлла всегда ориенти-

ровался на ту простую истину, что 

в мире царит несправедливость 

и что большинство попыток пере-

строить мир отдает лицемерием». 

Все его творчество детонирова-

ло не от умопомрачительных 

«лав стори», забавных «интриг» 

или «исповедей» разочарован-

ных – оно взрывалось от рабства, 

дышащего угаром, попранной 

свободы и неслышных миру сте-

наний узников тюрем. Ради этого 

он в оглушительном, считайте, 

одиночестве очищал «идею соци-

ализма», равно как мифологиче-

ский Геракл чистил скотный двор 

царя Элиды Авгия. И ради этого 

последний роман его стал первым 

грозным предупреждением че-

ловечеству о всех современных 

и грядущих на Земле тираниях…

«Худой, болезненный, долго-

вязый и неуклюжий человек 

с тонкими усиками над верхней 

губой и запавшими, как в пеще-

ры, острыми глазами» (одно из 

метких определений, данных 

Недошивиным), Оруэлл обладал 

смелостью противостоять хоть 

бы и всему миру. Он не боялся пе-

реходить в лагерь побежденных, 

считал, что «первой беглянкой 

из лагерей любых победителей 

является Справедливость».

Знал ли Оруэлл рецепты счаст-

ливой жизни? В том-то и дело, что 

нет. Именно потому в его знаме-

нитый антиутопии с первых строк 

обращает на себя внимание прием 

«недостоверного рассказчика»: 

Уинстон Смит толком ничего не 

решает и не знает наверняка – 

плывет по волнам обстоятельств. 

Дистанцированный от окружа-

ющего макабра, такой тип героя 

нужен и для того, чтобы избежать 

любой политической атрибуции. 

Социалисты, лейбористы, консер-

ваторы, националисты – никто из 

них для Оруэлла не прав. Конеч-

но, он не был апологетом социал-

демократии, иначе не описал бы 

столь иронично идею равенства 

в своем предыдущем романе 

«Скотный двор», где одни живот-

ные почему-то «равнее» других, 

и по рангам их расставляет ано-

нимная бюрократическая власть.

«1984» – квинтэссенция идей-

ной машинерии, выродившейся 

в царство демагогии, популиз-

ма, насилия, неизбежного вкупе 

с грубыми (читай: эффектив-

ными) методами управления 

«стадом», для которого Большой 

брат, существующий лишь на 

теле экранах и портретах, – симу-

лякр, обманка массовой оптики. 

Кто прав, кто счастлив? Пожалуй, 

одна только широкозадая баба, со-

седка Уинстона, которая изо дня в 

день развешивает на дворе белье 

и что-то безмятежно напевает. Т

Антиутопия «1984» устойчиво удерживается в лидерах книжных продаж, в том числе в России. Интересно, почему?

Дом, который построил Джордж

Научный сотрудник Е.М. Шепилова в процессе промывки афиши.
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120 лет
со дня рождения Джорджа 
Оруэлла исполняется 25 июня

Эти афиши никогда не устареют
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Как известно, во время Великой Оте-

чественной войны филармония го-

рода на Неве продолжала работать. 

Организовывала концерты, которых 

публика ждала, заполняя зал под за-

вязку даже при постоянных обстре-

лах. Концертные бригады выезжали 

к бойцам на фронт, выступали на ко-

раблях Балтийского флота, сборных 

пунктах воинских частей. А после 

эвакуации знаменитого симфониче-

ского оркестра в Новосибирск кон-

церты ленинградцев начались и там.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Свидетелями тех событий были афиши. 

Обычно очень скромные: дата, програм-

ма да имена. Зато какие имена: дирижеры 

Евгений Мравинский, Николай Рабино-

вич, Курт Зандерлинг, солисты Даниил 

Шафран, Борис Гольдштейн, Яков Зак… 

Сегодня филармония бережно хранит 

720 таких бесценных документов – афиш, 

программок, пригласительных билетов 

военного времени. Все на простой бу-

маги, вплоть до оберточной – другой не 

было. Некоторые за долгие десятилетия 

обветшали, разорвались по краям, а то 

и вовсе распались на части от ветхости.

Восстановить их взялись в Санкт-

Петербургском научно-исследователь-

ском институте истории РАН, где есть 

мастерская, специализирующаяся на 

возрождении бумажных памятников 

культуры. Подсказала идею прошлогод-

няя выставка в Большом зале филармо-

нии, посвященная первому исполнению 

в Ленинграде Седьмой симфонии Шо-

стаковича («Труд» рассказывал о ней 

в номере от 5 августа 2022 года).

И вот в январе года нынешнего старто-

вал совместный проект академического 

института и концертной организации 

под названием «Военная летопись Филар-

монии». На первом из четырех заплани-

рованных этапов реставраторы работают 

с афишами заслуженного коллектива ре-

спублики, посвященными его выступле-

ниям в эвакуации и давшими громадный 

толчок развитию музыкальной культуры 

Новосибирска и всей Сибири.

Недавно журналистов пригласили 

в мастерскую, чтобы показать первые 

результаты кропотливого труда специ-

алистов и рассказать, как происходит 

реставрация.

Вначале бумажный памятник доско-

нально исследуют – измеряют, прове-

ряют краски на стойкость. В войну до-

быть качественную краску было почти 

нереально. Тем не менее удавалось вы-

пустить двух-, а иногда и трехцветный 

плакат-объявление.

«Если старая краска растекается, то 

процесс переносят в вакуумную камеру, – 

рассказала сотрудница НИИ Елена Шепи-

лова. – Затем проводится так называемая 

сухая чистка: щетками и специальным 

пылесосом удаляются пятна, грязь. После 

переходят к увлажнению бумаги, обе-

спечивая целостность раритета мягкими 

защитными сетками сверху и снизу. Все 

это помещают между слоями сукна или 

картона и кладут под пресс, крепко затя-

гивая его винты, чтобы реставрируемый 

объект не пошел пузырями».

В мае первые военные афиши Петер-

бургской филармонии, отреставриро-

ванные Институтом истории РАН, были 

размещены на виртуальной выставке, 

вызвав колоссальный зрительский инте-

рес. А к концу июня все 75 отреставриро-

ванных афиш новосибирского периода 

и 15 программок вдобавок вернутся до-

мой, в филармоническую библиотеку.

«Им на смену в Институт истории 

отправят собственно ленинградские 

афиши времени блокады, – сказал 

корреспонденту «Труда» многолетний 

заведующий этой библиотекой Павел 

Дмитриев. – Если точно, то 120 афиш 

плюс 30 программок. А также Книгу 

записи концертов. В нее сотрудники 

филармонии с апреля 1942-го по лето 

1944-го заносили данные о репертуаре 

выступлений, составе их участников, 

количестве проданных билетов. В этом 

уникальном документе – по сути, все 

главное из музыкальной жизни Ленин-

града в ту тяжелейшую пору».

Проект «Военная летопись Филар-

монии» рассчитывают осуществить до 

конца 2025 года. Т

В Петербурге 
возрождают 
свидетельства 
музыкальной жизни 
блокадного города
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Выставка, посвященная 120-летию со 
дня рождения легендарного дирижера 
Евгения Мравинского, полвека отдав-
шего служению Ленинградской филар-
монии, открыта в фойе Большого зала. 
Среди экспонатов – афиши, программки 
концертов, партитуры и, конечно, мно-
жество фотографий. К началу нового се-
зона ее обещают расширить, в том числе 
за счет отреставрированных афиш.
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Власти города на Неве ничего не сообщают 
о судьбе здания бывшего знаменитого 

питерского СИЗО. Корреспондент «Труда» 
попытался выяснить, кто мог положить глаз 

на памятник архитектуры, возведенный на 
набережной в центре города в 1890 году

«Кресты»: как вас теперь называть?
Он охранял 
«большую тройку»

Власти Георгиевского округа 
на Ставрополье тепло поздрави-
ли Петра Ермолаевича Зинченко, 
отметившего 100-летний юби-
лей. Он прошел всю войну, обо-
ронял Севастополь, освобождал 
Крым. А в феврале 1945-го во-
енный разведчик Зинченко обе-
спечивал безопасность на ялтин-
ской встрече «большой тройки» 
– Сталина, Рузвельта и Черчилля. 
Он вырастил сыновей, дождался 
внуков и правнуков. По случаю 
юбилея Петру Ермолаевичу вру-
чили цветы, корзину с фруктами 
и вареньем.

Бывает и летняя зима

Погода не устает подбрасывать 
нам сюрпризы. В начале недели 
в Москве была жара под 30 гра-
дусов, а в Воркуте, всего за 
1,5 тысячи километров, разыгра-
лась настоящая метель. Местные 
жители выкладывали в Сеть ка-
дры с покрытыми снегом автомо-
билями и сугробами во дворах. 
По словам синоптиков, главный 
виновник «летней зимы» – холод-
ные воздушные массы, которые 
приходят из Арктики.

18 дней блуждала 
по тайге

Это приключение жительница 
Бурятии наверняка запомнит 
на всю жизнь. Она заблудилась 
в лесу и целых 18 дней блуждала 
в чаще. С собой у нее был со-
товый телефон, пачка сигарет 
и зажигалка – и все. Но связь 
пропала, и спасатели, ведущие 
поиск, уже не надеялись на 
чудесное спасение. Но оно все-
таки случилось. Девушка вышла 
к дороге – босиком, в футболке, 
истощена, измучена, но жива! 
Медики оценивают состояние 
путешественницы как удовлет-
ворительное.

Кипящие чувства

Жительница Саратовской обла-
сти Катерина С. показала крутой 
нрав. Ее бывший загулял, но, 
опомнившись, пришел просить 
прощения с цветами и тортом. 
Однако попытка замирения 
обернулась очередной ссорой, 
в ходе которой обиженная дама 
вылила на спину ухажера чайник 
с кипятком. Потерпевший об-
ратился за помощью к медикам, 
а потом понес заявление в по-
лицию. Теперь Катерине за при-
чинение вреда здоровью грозит 
крупный штраф и принудитель-
ные работы до трех месяцев.

Вам чай с сахаром?

Смешной вопрос: конечно, 
сладкий, только сахар отдельно! 
В Новосибирске две подруги вы-
ставили на продажу коллекцию 
пакетиков сахара, собранную 
за 14 лет со всего мира по кафе 
и ресторанам. Всего 330 слад-
ких экспонатов общим весом 

1,5 килограмма. Сами собирали 
во время путешествий, друзья 
привози ли. Теперь подруги 
просят за свою коллекцию пол-
миллиона рублей. Покупатель 
пока не нашелся, но дамы не то-
ропятся, верят: найдется коллек-
ционер-чудак, который оценит 
их труды.

Между адвокатом 
и собакой

Искусственный разум глупее 
школьника, считает известный 
ученый в области информатики 
и IT-технологий Ян Лекун. По сло-
вам эксперта, популярные среди 
разработчиков ChatGPT системы 
пока очень ограниченны и не мо-
гут понимать основы реального 
мира, хотя и обучены на огром-
ном количестве текстов. Все 
дело в том, что большая часть по-
знаний и навыков человека не 
связаны с языком. Искусствен-
ный интеллект легко сдаст экза-
мен на адвоката, но не сможет 
загрузить посудомоечную ма-
шину, чему за пару минут можно 
научить ребенка. Человечеству, 
уверен специалист, все еще не 
хватает знаний, чтобы довести 
ИИ хотя бы до уровня собаки. 

•ПОЧЕМУ?•

Похоже, сезон грибов и впрямь на-

ступил. Раз уж о них не только вовсю 

пишут в соцсетях и на форумах, но и 

упомянули на таком статусном меро-

приятии, как недавно завершивший-

ся Петербургский экономический фо-

рум. Председатель комитета Госдумы 

по бюджету и налогам Андрей Мака-

ров, выступая там на деловом завтра-

ке, признал и свою заслугу в том, что 

любители «тихой охоты», собравшие 

не то и не так, могут угодить под ад-

министративку, а то и под уголовную 

ответственность. О чем это он?

МАРИНА КРЮЧКОВА

Д
умаю, жители Челябинской области 

сразу поняли о чем. Именно в та-

мошнем законе «О порядке заготов-

ки гражданами пищевых лесных ре-

сурсов и сбора ими лекарственных 

растений для собственных нужд» сказано, 

что «диаметр шляпки заготавливаемых 

грибов не может составлять: для лисичек – 

менее 1,5 см, для груздей – менее 2,5 см». 

И относятся эти требования ко всем гриб-

никам, а не только к тем, кто зарабатывает 

на сборе, переработке и продаже грибов. 

В ряде регионов (Кемеровская, Свердлов-

ская области, Алтайский край и другие) 

тоже есть ограничения, но помягче: там 

запрещается разгребать лесную подстил-

ку, вырывать грибы с грибницей и даются 

рекомендации, какие грибы надо выкру-

чивать (белые, подберезовики, маслята, 

подосиновики), а какие – срезать (грузди, 

опята, сыроежки, рыжики). Вот про эти 

правила и диаметры шляпок и вспомнил 

депутат Макаров на деловом завтраке на 

ПМЭФ. 

«Если вы это нарушили, то наступает 

административная, а если заготовили, 

закрутили в банки и захотели продать на 

рынке, то есть занялись предпринима-

тельской деятельностью, там уже (и это 

наша общая заслуга) может наступать и 

уголовная ответственность. Как не сажать, 

если диаметр лисички меньше 1,5 см? 

Очевидно, что надо сажать. Итак, мы 

чемпионы мира не только по санкциям, 

которые ввели против нас, – мы чемпионы 

мира и по санкциям, которые налагаем на 

собственных граждан. Нигде в мире нет 

такого количества административной и 

уголовной ответственности, потому что на 

каждую проблему, реальную или мнимую, 

мы отвечаем тем, что мы вносим поправки 

в Административный и Уголовный кодек-

сы», – заявил Андрей Макаров. 

Самокритично, ничего не скажешь. 

И смело так, остро. Жаль лишь, что эти речи 

ничего не меняют. И свеженький, двух-

месячной давности, закон, который ввел 

уголовную ответственность за сбор крас-

нокнижных растений и грибов, вступит в 

силу, как ему и положено, через 180 дней 

после опубликования, то есть уже осенью. 

А максимальное наказание там, кстати, 

от 6 до 9 лет лишения свободы (как за убий-

ство без отягчающих) и штраф до 1 млн руб-

лей. Лишиться свободы можно и за унич-

тожение, повреждение и оборот ценных 

дикоросов. Ну а если умысел не доказан 

и краснокнижный гриб сорван случайно, 

это административка, до 5 тысяч рублей. 

В общем, невзирая на хайп с высоких 

трибун, все идет своим чередом. И пока 

регионы спешно пополняют свои Красные 

книги в дополнение к общероссийской, 

с мест уже доносятся вести о мошенни-

ках. В той же Челябинской области юрист 

в паблике в соцсети «ВКонтакте» предо-

стерегает: «Если вам предлагают решить 

вопрос на месте без протокола, – это вы-

могательство взятки, и перед вами мо-

шенник. Протокол может выписать толь-

ко охотинспектор, егерь должен вызвать 

полицию или охотинспектора, при этом у 

любого должностного лица должно быть 

удостоверение». 

Хороший совет, вот только где они, 

эти егеря и охотинспекторы? Встретить 

их нынче в лесу куда сложней, чем крас-

нокнижных сыроежку золотистую в Под-

московье или паутинника фиолетового 

в Хабаровском крае. После вступления в 

действие нового Лесного кодекса в январе 

2007 года лесники исчезли: из 83 тысяч 

человек лесоохраны оставили 680 лесных 

инспекторов в составе Росприроднадзо-

ра. А все функции по охране леса, в том 

числе и от пожаров, возложили на реги-

оны. И на так называемых арендаторов 

участков: по закону, все занимающиеся 

«лесным предпринимательством», то 

есть сбором трав, грибов, ягод и заготов-

кой древесины, должны взять в аренду 

участок леса и по-хозяйски присматри-

вать за ним. Как это получается, мы ви-

дим хотя бы по статистике пожаров – на-

чиная с 2010 года их масштабы растут 

лавинообразно.

А вот сборы грибов, ягод и прочих 

дикоросов падают. Основные сборщи-

ки, сельчане и пенсионеры, предлагают 

дары леса на обочинах дорог или у рын-

ков, превратившись в нелегалов: им не 

по карману арендовать лесной участок 

тысяч эдак за двести рублей в год, да еще 

и сразу на несколько лет. А ведь раньше 

за лето они могли заработать вторую го-

довую пенсию, сдавая в заготконторы 

тонны лисичек и центнеры белых. Да что 

пенсионеры! Помню, мы с мужем, боль-

шие любители «грибалки», ухитрились 

в отпуск в лесах Владимирской области 

заработать на два крутых по тем време-

нам велосипеда «Старт-шоссе», да еще и 

отлично отдохнуть... Сейчас это вряд ли 

бы удалось.

Прошлой осенью депутаты Госдумы 

пытались вернуть к жизни законопроект 

о воссоздании в России заготконтор по 

приему от населения грибов, ягод, оре-

хов и трав (дикоросов), который был 

принят в первом чтении еще в 2018-м, 

но забуксовал. Реинкарнация не полу-

чилась: профильный комитет при под-

держке Минсельхоза РФ счел, что и без 

этого все хорошо. Не удалась и попытка 

принять к рассмотрению новую редак-

цию Лесного кодекса, где забота об ох-

ране леса возвращалась на федеральный 

уровень. Законопроект внесли 17 фев-

раля 2022 года – понятно, очень скоро 

депутатам и правительству стало не до 

лесников и лесов...

Ну а что же в сухом остатке? Во-первых, 

срочно отправляемся по грибы. Даже в 

засушливые дни они есть – на границах 

болот, в низинах, в еловых перелесках. 

Белых, правда, уже поменьше, для них 

жарко, но подберезовиков и подосино-

виков полно, есть лисички. И следим за 

очередным перепадом температур: после 

похолодания и дождей самое время наве-

даться в лес. Невредно поизучать местную 

Красную книгу – это, вдобавок ко всему, 

еще и интересно. Ну и, конечно, не под-

даемся на уловки мошенников, нам и без 

них хватает проверяющих. Т

Вот и грибы встали на дыбы
«Ну как не сажать грибника, если диаметр лисички меньше полутора сантиметров?»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

На ПМЭФ-2023
поговорили и о… сборе грибов!

Новый российский скафандр для работы 
на Луне успешно испытал командир нашего отряда космонавтов Олег Кононенко 

В период с 1993 по 2010 год люди выкачали 
из-под земли в океан столько воды, что Земля наклонилась на восток почти на 80 см 

КАЛЕНДАРЬ: 23 ИЮНЯ

1724

Российская империя и Турция в Кон-
стантинополе заключили договор, по 
которому Россия сохраняла каспий-
ское побережье, а Турция – Тифлис 
и Эривань.

1803

Роберт Фултон продемонстриро вал 
на реке Сене первое паровое судно.

1845

В России принят Манифест, ограни-
чивающий возможности получения 
дворянства за заслуги (получение по-
томственного дворянства возможно 
лишь при чине не ниже 5-го класса, 
а не 8-го, как прежде).

1846 

Бельгиец Адольф Сакс получил патент 
на саксофон.

1888

На празднике печатников француз-
ского Лилля в исполнении рабочего 
хора впервые прозвучал «Интерна-
ционал». Текст написал французский 
поэт-анархист Эжен Потье в дни раз-
грома Парижской коммуны.

1894

В Париже по инициативе Пьера де Ку-
бертена образован Международный 
олимпийский комитет (МОК).

1925

В СССР учреждены Ленинские 
премии.

1934

В Кремле чествовали первых героев. 
Орден Ленина и грамоту Героя Со-
ветского Союза №1 получил летчик 
Анатолий Ляпидевский. Вместе с ним 

награды получили Василий Молоков, 
Николай Каманин, Сигизмунд Лева-
невский, Михаил Водопьянов.

1944

Советские войска начали операцию 
«Багратион», в ходе которой были 
освобождены Белоруссия, значи-
тельная часть Литвы и восточная 
Польша.

1957

В Ленинграде возобновлена тра-
диция полуденного выстрела с На-
рышкина бастиона Петропавловской 
крепости, прерванная в 1934 году.

1960

Добыта первая нефть в Западной 
Сибири.

1990

Начало заселения Крыма татарами, 
возвращающимися из изгнания.

1998

Впервые в мире произведена пе-
ресадка клетки человеческого 
мозга.

2004

Правительственная комиссия Япо-
нии разрешила клонирование чело-

веческих эмбрионов в исследова-
тельских целях.

2006

В зоопарке Австралии от сердечной 
недостаточности умерла 175-летняя 
черепаха Гарриета, с которой работал 
еще Чарлз Дарвин.

2016

Граждане Великобритании на 
общенациональном референдуме 
проголосовали за выход королевства 
из Европейского союза.
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КСТАТИ

Думаю, идея запретить сбор лисичек 
с диаметром шляпки меньше 1,5 см 
появилась не просто так. В царской 
России, где сбор и заготовка грибов 
были заметным источником доходов 
населения, особенно ценились именно 
мелкие грибочки. В первую очередь, 
рыжики (кстати, их сезон у нас наступит 
совсем скоро). В нижегородских и вят-
ских лесах, где рыжиков было особенно 
много, их засаливали в бутылках, по-
нятно, что в засол попадали лишь самые 
мелкие грибки. Предприимчивые люди 
для этого специально собирали бутылки 
из-под заморского шампанского. То-
вар из России у французских гурманов 
пользовался огромной популярностью: 
русский рыжик хорошо знали и любили 
в Париже! Порой «грибная» бутылка 
стоила даже дороже, чем с настоящими 
винами «Вдова Клико» или «Моэт»… 
Такая вот экспортная статья – вместо 
уголовной.
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